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Остановить переезд 

может только Путин!
Депутаты Законодательного собрания Петербурга продолжают 

бороться за Военно-медицинскую академию

В ПЕТЕРБУРГЕ начался 
новый политический се-
зон. На минувшей неделе 
возобновило работу За-
конодательное собрание 
- депутаты вернулись из 
отпусков. Вопросов для 
обсуждения у парламен-
тариев накопилось мно-
го. Один из самых острых, 
волнующих буквально все 
фракции, - переезд Воен-
но-медицинской академии 
из центра Петербурга в по-
селок Горская. Все фрак-
ции ЗакСа единодушны в 
этом вопросе: они готовы 
единым фронтом встать на 
защиту уникального лечеб-
ного учреждения. «Смена» 
выслушала мнения парла-
ментариев о предстоящем 
переезде ВМА.

Сергей АНДЕНКО, 
заместитель 
председателя 
Законодательного 
собрания 
(фракция 
«Единая Россия»):

«ВМА 
должна остаться 

на прежнем 
месте»

- НА ДНЯХ мне удалось 
 ознакомиться с «Концепци-
ей многофункционального 
центра Военно-медицинской 
академии имени С. М. Киро-
ва», утвержденной Минобо-
роны еще в 2010 году. Дан-
ный документ еще предстоит 
обсудить с профессорско-
преподавательским составом 
ВМА, чтобы о нем можно было 
говорить более квалифици-
рованно. Однако уже сейчас 
могу заявить: в концепции 
слишком много общих фор-
мулировок, и понимания, за-
чем нужен переезд, она не 
прибавляет. Но в любом слу-
чае мы собираемся ее более 
подробно изучать.

За последнее время у меня 
сложилось четкое убеждение, 
что в Минобороны абсолютно 
не понимают истинного поло-
жения дел в ВМА. Это еще раз 
доказало недавнее интервью 
Екатерины Приезжевой, руко-
водителя департамента обра-
зования этого министерства. 
В нем она, к примеру, говорит 
о каких-то «научно-исследо-
вательских библиотеках». Но 
ни один человек в научном 
мире не знает, что это такое. 
Как может должностное лицо, 
возглавляющее департамент 
образования, употреблять в 

своей речи подобные слова! 
Это может вызывать лишь 
смех у профессорско-препо-
давательского состава ака-
демии. И если внимательно 
прочитать данное интервью, 
можно найти в нем еще не-
мало подобных ляпов.

Мы собираемся и дальше 
взывать к президенту по по-
воду ВМА. Кстати, недавно 
собирать материалы о пере-
езде в Петербург приезжал 
военный журналист, обозре-
ватель «Комсомольской прав-
ды» Виктор Баранец, который 
является доверенным лицом 
Владимира Путина. У него 
состоялась беседа с сотруд-
никами академии, и я уверен, 
им удалось убедить его в том, 
что ВМА должна остаться на 
прежнем месте.

Павел СОЛТАН, 
заместитель 
председателя 
Законодательного 
собрания 
(фракция 
«Справедливая 
Россия»):

«Нельзя влезать 
в уникальное 
учреждение 

так неуклюже»

- В ПЕТЕРБУРГЕ уже есть 
один неудачный пример раз-
мещения суперсовременного 
лечебного учреждения. Это 
новый онкологический центр 
в Песочном. Там прекрасные 
врачи, оборудование, созда-
ны все условия для пациен-
тов. Проблема одна: и меди-
кам, и больным очень неудоб-
но туда добираться. Поэтому 
мне бы очень не хотелось, 
чтобы с ВМА случилась та же 
история.

Военно-медицинская ака-
демия - не просто лечебное 
учреждение. Это целый ме-
дицинский мир со своими 
традициями, которые скла-
дывались веками. И когда 
Минобороны так неуклюже 
пытается туда влезть и все 
сломать - это, мягко гово-
ря, не по-государственному. 
Переселить академию мож-
но куда угодно, но нужно по-
нимать: для чего? Ответа на 
этот вопрос ни у кого нет.

К сожалению, все попытки 
апеллировать к Минобороны 
и российскому правительству 
результата не дали. Поэтому 
сегодня нам остается наде-
яться только на решение пре-
зидента.

Евгений МЕДВЕДЕВ, 
заместитель 
руководителя 
фракции ЛДПР 
в Законодательном 
собрании:

«В Минобороны 
не понимают 
специфики 

работы ВМА»
- ДЕПУТАТЫ фракции ЛДПР 

выступают категорически 
против переезда Военно-ме-
дицинской академии в посе-
лок Горская из центра Петер-
бурга. И этому есть множе-
ство причин.

Уникальные лаборатории 
академии могут просто не 
выдержать переезда. Кроме 
того, пока новые корпуса бу-
дут вводиться в строй, работа 
в ВМА будет вестись впол-
силы. Есть большой риск, 
что уникальный потенциал 
учреждения, который нара-
батывался десятилетиями, 
будет утрачен. Также у меня 

есть большие сомнения, что 
«скорая» будет возить боль-
ных так далеко - из-за рас-
стояний она может просто не 
успеть довезти пациента до 
новых клиник.

К сожалению, особых рыча-
гов влияния на ситуацию в уч-
реждениях Минобороны у За-
конодательного собрания нет. 
Депутаты сделали все, что в 
их силах. Сегодня последняя 
надежда - апеллировать на-
прямую к главе государства, 
просить его отменить пере-
езд. Все письма от Минобо-
роны, которые мы получали, 
не выдерживают критики. 
Там абсолютно не понимают 
специфики работы одного из 
лучших медицинских учреж-
дений страны. Остается на-
деяться, что Владимир Путин 
прислушается к мнению жи-
телей Санкт-Петербурга, чьи 
интересы представляет го-
родской парламент.

Владимир ДМИТРИЕВ, 
руководитель 
фракции КПРФ 
в Законодательном 
собрании:

«Эта идея - 
бредовая 

и преступная»
- НАША однозначная по-

зиция - мы против переезда 
Военно-медицинской акаде-
мии. Такого же мнения при-
держиваются наши коллеги 
из фракции КПРФ в Госдуме. 
Мы неоднократно выступали 
по этому поводу, принимали 
участие в митингах.

Если Минобороны хочет 
уничтожить этот оазис здо-
ровья в центре Петербурга, 
то переезд как раз решит эту 
задачу. Мне совершенно не-
понятно, какие цели пресле-

дуют военные. Вероятно, у 
кого-то просто есть коммер-
ческий интерес реализовать 
данный проект.

Мы совсем не против, что-
бы у ВМА появился допол-
нительный современный ме-
дицинский центр. Но зачем 
убивать то, что и так хорошо 
работает? Поэтому мы на-
стаиваем на том, чтобы ны-
нешние клиники остались на 
своем месте. Высшее руко-
водство Минобороны долж-
но отказаться от бредовой, 
преступной идеи переезда! В 
этом парламентском сезоне 
мы обязательно всем Собра-
нием еще раз заявим о своей 
позиции.

Александр 
КОБРИНСКИЙ, 
депутат 
Законодательного 
собрания 
(фракция «Яблоко»):

«Перемещение 
будет означать 

ликвидацию 
академии»

- МЫ с грустью следим за 
тем, что сегодня происходит 
вокруг ВМА. Перемещение 
академии будет означать ее 
фактическую ликвидацию. 
Цель данной операции оче-
видна - освободить лакомые 
кусочки земли в центре Пе-
тербурга. Об интересах ака-
демии, конечно же, никто не 
думает. А ведь ВМА еще в 
советское время была обра-
зовательным учреждением, 
дипломы которого призна-
вались во всем мире. По сей 
день ее авторитет за рубежом 
весьма высок.

Мы сожалеем, что у высше-
го руководства нашей страны 
нет политической воли оста-
новить переезд и наконец-то 
оставить академию в покое. 
Будем надеяться, что в бли-
жайшее время ситуация из-
менится.

Пока Законодательному со-
бранию не удалось добиться 
отмены решения о переезде. 
Мы направляли обращения в 
адрес Минобороны - их под-
писывали все фракции. Од-
нако в ответ получали лишь 
издевательские отписки. Бо-
лее того, одно из писем Мин-
обороны начиналось словами 
- «сообщаем инициативной 
группе». Будто Законода-
тельное собрание Петербур-
га - это не более чем просто 
группа граждан. Такой ответ, 
конечно же, вызвал у нас се-
рьезное возмущение.

Подготовила 
Ольга РЯБИНИНА
Фото Интерпресс

Перебазирование уничтожит уникальную медицинскую  школу

ЕДИНЫМ 
ФРОНТОМ
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«Пора преодолеть перекос 
в сторону Европы и США»

Известный экономист и публицист 
Николай Стариков - о саммите АТЭС

Поворот на Восток
Россия призвала страны 

Азиатско-Тихоокеанского региона 
объединить усилия, чтобы обеспечить 
новое качество экономического роста

ГЛАВНЫМ политическим 
и экономическим собы-
тием в мире на минувшей 
неделе стал деловой сам-
мит АТЭС. Он прошел во 
Владивостоке, на острове 
Русском, который благо-
даря столь масштабному 
мероприятию преобразил-
ся: к началу саммита были 
возведены новые транс-
портные развязки, мосты 
и гостиницы. Российские 
власти наконец-то начали 
делать серьезные денеж-
ные вложения в Дальний 
Восток, и неспроста: на 
ближайшие годы у нашей 
страны - большие планы по 
усилению влияния в Азиат-
ско-Тихоокеанском регио-
не (АТР).

ПОКА Запад продолжает 
скатываться на самое дно 
кризиса, экономики наших 
восточных соседей остаются 
на плаву. Безусловно, евро-
пейские и американские эко-
номические проблемы рано 
или поздно коснутся и их, что, 
собственно, частично уже 
происходит, однако вряд ли 
удар будет столь уж катастро-
фичным. Российские власти 
это хорошо осознают и по-
этому уже сейчас более ре-
шительно начинают повора-
чиваться лицом на Восток.

- Азиатско-тихоокеанский 
регион, несмотря на извест-
ные сложности в глобальной 
и мировой экономике, все по-
следние 20 лет развивается 
самыми быстрыми темпами, 
наращивая финансовый, ин-
вестиционный и научно-тех-
нологический потенциал, - 
заявил в своем выступлении 
на саммите президент Рос-
сии Владимир Путин. - Такое 
лидерство требует общей от-
ветственности. Тем более се-
годня, когда ситуация в миро-
вой экономике неустойчива.

Как известно, сейчас стра-
ны Азиатско-Тихоокеанского 
региона производят более 
половины общемирового 
ВВП. Однако в общем объ-
еме внешней торговли на-
шей страны они занимают не 
так уж много - менее 20 про-
центов. Почему? В первую 
очередь из-за неразвитости 
российского Дальнего Восто-
ка: государство долгое время 
не делало в эти российские 
территории масштабных вло-
жений, из-за чего инвесторы 
шли сюда с неохотой. Теперь 
ситуация начала потихоньку 
меняться. Владимир Путин 
поставил задачу увеличить 
долю стран АТР во внешне-
торговом балансе России не 
менее чем до 50 процентов.

- Ландшафт мировой эко-
номики меняется на глазах, 
- заявил наш национальный 
лидер. - По темпам роста 
развивающиеся рынки в бли-
жайшие два десятилетия бу-
дут значительно опережать 
традиционно развитые эко-
номики мира - это для всех 
уже является фактом. Значит, 
неизбежно последует и пере-
стройка товарных и финансо-
вых потоков, а это лишь одно 
из проявлений процессов 
глобальной трансформации. 
Очевидно, что такие процес-

сы носят глубинный характер.
Помимо Владимира Пути-

на в деловом саммите АТЭС 
приняли участие и другие ми-
ровые лидеры. В частности, 
перед гостями мероприятия 
выступил лидер крупнейшей 
экономики Азии - глава КНР 
Ху Цзиньтао. Китай делает 
ставку на развитие инфра-
структурных проектов - имен-
но они должны поддержать 
экономику в ситуации, когда 
Западу придется совсем не-
легко. Также внимание гостей 
форума привлекло высту-
пление президента Мексики 
Фили Кальдерона, заканчи-
вающего председательство в 
G20.

Надо заметить, что саммит 
АТЭС в нынешнем году снова 
сравнивали и с G8 («восьмер-
кой»), и с G20 («двадцаткой»). 
Проблемы там обсуждают-
ся во многом схожие, но вот 
парадокс: статус первого с 
каждым годом повышает-
ся, а статус последних, на-
оборот, утрачивается. Что ж, 
удивляться тут нечему: такой 
расклад отражает все возрас-
тающую роль в мире стран 
Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона и снижающуюся роль 
Запада, тонущего в долгах.

Ольга РЯБИНИНА
Фото ИТАР-ТАСС

САММИТ

Владимир Путин и Ху Цзиньтао нашли общий язык

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Василий ГЕРЕЛЛО, 
певец:
- Да, конечно же, помогут! Замечательная идея! Целиком 

поддерживаю. Почему народ должен страдать? Народ дол-
жен получать! Если все станут акционерами нашей родной 
матушки-земли, ее недр и лесов, то все почувствуют себя 
хозяевами и станут бережнее относиться к богатствам на-
шей необъятной Родины. С еще большей гордостью люди 
будут петь гимн: «Россия - священная наша держава, Рос-
сия - любимая наша страна!»

Дмитрий ПУЧКОВ, 
публицист, кинопереводчик:
- Конечно, нет! Никогда не укрепляли общество реше-

ния «взять все да и поделить». Общество укрепляют идеи, 
общество укрепляет эффективный труд на современном 
производстве, общество укрепляют люди, которые живут 
богато благодаря собственному труду, общество укрепляет 
убежденность людей в том, что они вкладывают свои усилия 
в создание могучего государства. Что будет с этими «анти-
ваучерами»? Да то же, что было и с ваучерами. Их просто-
напросто проедят под призывы со всех сторон: «Делайте 
вложения! Покупайте видеомагнитофон или автомобиль!» 
Ну купили - видик морально устарел через год, машина за-
ржавела. Разве это вложения? Вложения - это покупка зем-
ли, недвижимости, производственных мощностей. Вряд ли 
«антиваучер» будет такого размера, чтобы действительно 
«вложиться». Так что опять проедим без пользы. Дивиден-
ды от госсобственности должны идти, как я уже сказал, на 
создание высокотехнологичных рабочих мест с достойной 
заработной платой.

 

Александр ДОЛЬСКИЙ, 
поэт и музыкант:
- Оздоровлению определенно могли бы помочь, если пу-

стить доходы от государственной собственности на стро-
ительство и оснащение поликлиник и больниц, станций 
«скорой помощи», на предоставление бесплатных лекарств 
нуждающимся. Смотрите, что сегодня происходит: обыч-
ный арбидол стоит 700 рублей! И это не иностранный пре-
парат, кивать на проклятую заграницу тут не приходится. 
Налицо ценовой беспредел, безграничная жажда наживы. 
Если мне выдадут «антиваучер», то этот арбидол станет 
еще дороже. На него я и потрачу все доходы. Правильнее 
было бы создать комиссию и расследовать: по каким при-
чинам отечественные лекарства сегодня столько стоят? Я 
бы предложил в ее председатели Сергея Миронова, потому 
что он всегда выступал за конфискацию имущества у про-
воровавшихся чиновников.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Федерации независимых 
профсоюзов России Михаил Шмаков и заме-
ститель секретаря Генсовета «Единой Рос-
сии» Андрей Исаев обратились к Владимиру 
Путину с неожиданным предложением. Для 
снижения социального неравенства они по-
лагают необходимым провести операцию 
«Антиваучер»: консолидировать в едином 
фонде всю госсобственность, доставшуюся 
России в наследство от Советского Союза, 
и предоставить право на выплату дивиден-
дов с этих акций всем лицам, родившимся в 
СССР.

Помогут ли 
«антиваучеры» 

укреплению 
общества?

- спросила «Смена» 
у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

- Я БЫ поостерегся гово-
рить о том, что мы наблю-
даем коренной разворот 
России в сторону стран 
Азиатско-Тихоокеанского 
региона, - заявил в интер-
вью «Смене» известный 
экономист и публицист Ни-
колай Стариков. 

- ВСЕ мы прекрасно пони-
маем, - продолжил он, - что 

дальновидные политики на 
саммите АТЭС будут говорить 
о все возрастающей роли 
стран АТР, а, к примеру, на Пе-
тербургском международном 
экономическом форуме - о 
необходимости больше со-
трудничать с Западом.

Реальные интересы нашей 
страны лежат где-то посере-
дине. Россия должна налажи-
вать связи со всеми государ-
ствами, руководствуясь пре-
жде всего прагматическими 
соображениями. Наша стра-

на не должна позволять ни-
кому собой манипулировать, 
как это зачастую происходит. 
Все мы видели, что в послед-
ние десятилетия в России 
наблюдался явный перекос 
в сторону Запада. Теперь, к 
счастью, это время проходит: 
мы стали более активно нала-
живать связи и с Азиатско-Ти-
хоокеанским регионом.

Я думаю, Россия извлечет 
из этого сотрудничества не-
мало выгод для себя.

Ольга РЯБИНИНА

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
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В результате реформы ездить на вызовы граждан стало некому

- РЕФОРМА МВД практически провали-
лась, сегодня это очевидно для всех. Но 
стоило ли ожидать от нее быстрых резуль-
татов? Думаю, нет. За пару лет не может 
произойти коренных изменений в работе 
правоохранительных органов.

Реформа - длительный процесс, ко-
торый будет продолжаться не один год. 
Кроме того, наши реформаторы допусти-
ли немало перегибов, зачастую пытались 
что-то изменить совсем не теми метода-
ми, которые необходимы.

Не было рациональным сокращение 
штатов. Вместо штабных работников 
увольняли следователей и оперативни-
ков, поэтому неудивительно, что теперь во 
многих подразделениях полиции просто 
некому работать. Сотрудников элементар-

но не хватает.
Поэтому сегодня нам необходимо либо 

снова увеличивать штаты, либо в корне 
менять систему, например, на англосак-
сонскую. Тогда все вопросы будут решать-
ся в суде и на наши следственные органы 
уже не будет ложиться такая большая на-
грузка. Но в таком случае придется увели-
чивать штат судей!

Также наивно было рассчитывать, что 
после переаттестации останутся работать 
лишь самые умные и честные. Кто оцени-
вал личные качества сотрудников? Их на-
чальники, опять же не самые честные и не 
самые умные. Тем не менее преобразова-
ния в органах правопорядка надо продол-
жать, однако «всего и сразу» от нового эта-
па реформирования я бы не ждал.

ГАЙД-ПАРК

Аркадий КРАМАРЕВ,
экс-начальник ГУВД по Петербургу и Ленобласти:

Юрий НОВОЛОДСКИЙ,
президент Балтийской коллегии адвокатов:

- НЕЛЬЗЯ считать реформой МВД то, что 
у нас изначально выдавалось за таковую. 
Была попытка под видом реформы осво-
бодиться от самых одиозных генералов и 
офицеров. В системе взаимоотношений 
«государство - общество» обществу даже 
стало хуже в результате этих преобразова-
ний.

И новый Закон «О полиции», и переат-
тестация - все это было полнейшей про-
фанацией. Например, могу ответственно 
заявить, что старый Закон «О милиции» го-
раздо лучше Закона «О полиции».

Если поставить вопрос о том, что надо 
делать с нашими органами правопорядка 
сегодня, любой честный человек должен 
сказать: наконец-то поставить их под кон-
троль общества. Потому что под контро-
лем государства у полиции ничего не полу-
чается. Число контрольных органов внутри 
МВД уже исчисляется десятками, а ре-
зультата никакого нет. Что можно сделать 
уже сегодня? Я бы предложил создать при 

полномочных представительствах прези-
дента специальные общественные советы, 
которые бы рассматривали все серьезные 
жалобы на нарушения в системе МВД. 
Стоит предоставить им право отстранения 
должностных лиц - право выбраковывать 
негодяев. Неужели полпред президента с 
этим не справится? Граждане с удоволь-
ствием будут ходить и подавать жалобы на 
работу полиции в общественный совет, не 
входящий в структуру МВД. Ведь сегодня 
многие просто боятся жаловаться...

На мой взгляд, предыдущий глава МВД 
Рашид Нургалиев, увы, мог сгодиться на 
что угодно, только не на руководство этой 
системой. Например, он мог быть препо-
давателем йоги в сельском клубе, еще 
кем-то... Сами полицейские ужаснулись, 
когда он предложил народу давать сдачи 
вооруженному сотруднику МВД... Коло-
кольцев, в отличие от Нургалиева, - про-
фессионал, и дай бог, чтобы он правильно 
оценил стоящие перед МВД задачи.

«СМЕНА» решила 
выяснить у экспер-
тов в области права 
и юриспруденции,
почему провалился 
предыдущий этап 
реформы МВД.

То ли реформа, 
то ли виденье

Подготовила Ольга РЯБИНИНА

«Реформе нужно время. 
Возможно - годы»

«Надо поставить полицию 
под контроль общества»

Полицию 
ждет новая 

«перестройка»
МВД попробует во второй раз 

стать более открытым 
для общества 

и очиститься от взяточников 
и пьяниц

НОВЫЙ глава Министер-
ства внутренних дел Вла-
димир Колокольцев при-
знал преобразования в 
полиции, проведенные его 
предшественником Ра-
шидом Нургалиевым, не-
достаточными. В ближай-
шее время Россию ждет 
новая реформа МВД. Над 
ее концепцией целое лето 
работала расширенная 
экспертная группа, куда 
вошли известные юристы 
и правозащитники. Резуль-
таты их труда на минувшей 
неделе были представле-
ны на суд общественности.

ТО, ЧТО и так было очевидно 
всем, наконец-то прозвучало 
из уст нового министра. «Ни 
переаттестация, ни создание 
новой законодательной базы 
не привели к качественным 
позитивным результатам», - 
уверен Владимир Колоколь-
цев. Что ж, признание этого 
факта уже можно считать 
большим достижением для 
руководства МВД. Осталось 
определиться: что же делать 
дальше?

Рабочая группа дала четкий 
ответ на этот вопрос. Она вы-
работала пять первостепен-
ных шагов, которые должны 
способствовать решению все 
той же задачи - «создать вы-
сокопрофессиональную, ав-
торитетную и пользующуюся 
доверием населения службу 
органов внутренних дел».

Во-первых, планируется 
наконец-то отказаться от пре-
словутой «палочной систе-
мы», изменив правила учета 
и регистрации преступлений, 
а также принципы оценки эф-
фективности работы поли-
ции.

Во-вторых, оптимизировать 
штатный состав МВД, увели-
чив количественный состав 
низовых подразделений по-
лиции в сельской местности и 
малых городах.

В-третьих, очистить право-
охранительную систему от 
тех, кто ее позорит. Для этого 
планируется проводить то-
чечные аттестации отдельных 
подразделений и служб.

В-четвертых, сделать по-
лицию более открытой для 
общества.

Наконец, в-пятых, значи-
тельно снизить объем бу-
маготворчества, на которое 
сегодня уходит львиная доля 
времени оперативников.

Безусловно, полицейская 
реформа включает еще не-
мало важных и нужных шагов: 
открытие центров по поиску 
пропавших детей при уголов-
ном розыске, создание объе-
диненного банка данных пре-
ступных сообществ, разделе-
ние службы «02» на несколь-
ко «тематических» линий: о 
пропавших детях, о терактах, 
изнасилованиях и даже о на-
рушениях закона со сторо-
ны самих полицейских. Все 
эти инициативы, безусловно, 
важные и нужные - вопрос в 
том, как они будут реализо-
ваны.

Пока состав рабочей груп-
пы, в которую в основном 
вошли критики предыдущей 
реформы МВД (депутаты Гос-
думы Владимир Васильев и 
Александр Хинштейн, адво-
кат Анатолий Кучерена и др.), 
внушает осторожный опти-
мизм. Да и фигура недавно 
назначенного главы МВД - 
настоящего профессионала 
в своей области Владимира 
Колокольцева - не может не 
вызывать уважение: уж он-то 
точно слов на ветер не броса-
ет.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Интерпресс

РАБОТА 
НАД ОШИБКАМИ

Яков ГИЛИНСКИЙ, 
криминолог, доктор юридических наук:

- ПРЕОБРАЗОВАНИЯ в МВД России были 
заведомо провальными. Нельзя допускать, 
чтобы какой-то орган сам себя реформи-
ровал, - результата не будет. Любая систе-
ма должна реформироваться извне. По-
этому мое четкое убеждение: в нынешней 
ситуации кардинально изменить работу 
правоохранительной системы в России 
нельзя. Поэтому от нового этапа реформи-
рования я также ничего не жду.

Приведу простой пример: новое руко-
водство МВД во всеуслышание заявило, 
что реформа МВД была проведена непра-
вильно. В том числе оно признало, что в 
ходе переаттестации уволены хорошие ра-
ботники. И это действительно так - те, кто 
не был замешан в коррупционных делах, 
пострадали больше всего. Общеизвестный 
факт: во время реформы размер взятки со 

стороны сотрудников ГИБДД увеличился, 
так как они были вынуждены платить за то, 
чтобы их переаттестовали. А теперь скажи-
те: многие ли хорошие работники захотят 
вернуться на свою прежнюю работу после 
того, как с ними поступили? Сильно в этом 
сомневаюсь.

Идеальный сценарий реформы МВД, как 
мне кажется, продемонстрировала Грузия: 
там в течение нескольких лет были уволе-
ны почти все сотрудники полиции. При-
мерно такой же вариант избрала Эстония - 
там тоже все хорошо получилось. Но я пре-
красно понимаю, что Россия на такую ре-
форму не решится: у нас численность МВД 
вместе с внутренними войсками - полтора 
миллиона человек. Даже если бы сегодня 
уволили эти полтора миллиона сотрудни-
ков - где набрать столько же новых?

«Идеальный сценарий - уволить всех»
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Может, просто 

«человек из дома 
вышел»?

На вечере памяти Эдуарда Хиля артисты 
вспоминали о светлом и добром

НАВЕРНОЕ, так - весело, 
со вкусом - и должен был 
пройти концерт памяти 
Эдуарда Хиля, состояв-
шийся 4 сентября, в день 
рождения прославленного 
петербургского баритона. 
В программе выступили 
друзья и коллеги певца, 
для которых он был по-
настоящему дорог. Как и 
для всех зрителей, собрав-
шихся в Театре эстрады.  

ПЕРЕД началом вечера па-
мяти, глядя из-за кулис на за-
полняющийся зал, конферан-
сье Николай Поздеев заметно 
волновался. А ведь у него за 
плечами - сотни ответствен-
ных концертов!

-  Этот - самый необычный, - 
признался «Смене» Поздеев. 
- У меня перед глазами стоит 
Эдуард Анатольевич - весе-
лый, улыбающийся. Он ведь 
шутник был замечательный! 
Помню, я должен был объяв-
лять его выход, а он прямо в 
кулисах начал рассказывать 
смешной анекдот. В общем, 
вышел я на сцену, чуть не по-
давившись от смеха!

Волнения ведущего кон-
церта оказались напрасны-
ми: зал был набит битком, а 
яркие букеты цветов в руках 
почти каждого пришедшего 
создавали атмосферу празд-

ника. Исполненная Татьяной 
Булановой песня «Нежность» 
задала верный, душевный тон 
всему вечеру. 

Блистательная Эдита Пьеха 
в ослепительно-белоснеж-
ном наряде спела две песни 
под оглушительные аплодис-
менты. А цветы от зрителей 
она, уже за кулисами, попро-
сила вручить семье Эдуарда 
Хиля, чтобы они оказались 
там, где и должны быть, - на 
могиле легендарного певца. 
Примеру Пьехи последовали 
и другие артисты. 

Хотя, по замечанию Аль-
берта Асадуллина, с которым 
многие согласились, о кончи-
не Эдуарда Хиля в этот вечер 
как-то не вспоминалось. 

- У меня такое ощущение, 
что в конце концерта вый-
дет сам Эдуард и со своей 
фирменной улыбкой скажет: 

«Ну, давайте споем вместе!» 
Была в репертуаре у него та-
кая песня - «Человек из дома 
вышел». Так вот именно такое 
ощущение и у меня - он про-
сто вышел. 

- Вроде и грустный должен 
был быть концерт по такому 
печальному поводу, а печали 
нет, - резюмировала в беседе 
с корреспондентом «Смены» 
Эдита Пьеха. - Великолепен 
был Александр Розенбаум, 
Марина Капуро.  А как блиста-
тельно перед моим выходом 
спел романс Юрий Охочин-
ский! Слушатели собрались 
благородные  и благодарные. 
Сегодняшний вечер - свиде-
тельство того, что ленинград-
ская, петербургская культура 
не умирает, она живет. 

Людмила АНДРЕЕВА
Фото 

Святослава АКИМОВА

И Альберту Асадуллину, и Дмитрию Хилю кажется, 
что Эдуард Анатольевич вот-вот выйдет на сцену 

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Виктор БОГОРАД, 
художник-карикатурист:
- Десять свободных дней в январе нужны тем, кто собира-

ется на горные курорты покататься на лыжах. Если бы все 
мы могли себе такое позволить с пользой для здоровья, я 
бы поддержал это решение. К сожалению, большинство, 
скорее всего, подорвет свой организм за эти каникулы не-
померным празднованием…

Леонид МОЗГОВОЙ, 
актер:
- Говорят, что чиновникам. Я так не думаю. Просто они 

приучены ничего не менять. Каждому ясно, что отдыхать 
лучше в мае, чем в темном и холодном январе, но для этого 
же чиновникам надо будет исправлять цифры в документах, 
думать! А зачем? На мой взгляд, добиться толковой работы 
от нынешних слуг народа практически невозможно.

Дмитрий КОВПАК, 
заведующий Санкт-Петербургским 
психотерапевтическим центром:
- Такие каникулы нужны людям, которые умеют организо-

вать свободное время, провести его с пользой, активно. От-
дых же, заключающийся только в возлияниях, перееданиях 
и пересыпаниях, как показывает практика, отрицательно 
влияет на организм. Возникают психоэмоциональные на-
рушения, обостряются другие расстройства, учащаются 
семейные конфликты. Неумолимая статистика свидетель-
ствует, что наивысший процент разводов наступает по-
сле вынужденного длительного совместного нахождения 
супругов в закрытом помещении. У многих, увы, это будут 
именно такие каникулы.

Елена БАДМАЕВА, 
модельер:
- Они нужны мне как человеку - отдохнуть, набраться сил. 

Но не нужны как деловому человеку. Нарушается ритмич-
ность работы, в середине января с трудом удается достичь 
прежнего темпа. В общем, немало возникает всяких про-
блем, которых бы лучше не было.

Григорий ГАПОНОВ, 
генеральный директор 
Большого Санкт-Петербургского 
государственного цирка на Фонтанке:
- Детям, нашим детям! Их бы так и следовало назвать - 

каникулы для детей. Родителям эти дни предоставлены для 
того, чтобы сходить с ребенком к нам в цирк, в кукольные 
театры, на елки, чтобы покататься с горки и на коньках, что-
бы поиграть и почитать. В общем, потрудиться для счастья 
малышей!

Алексей ТРЕТЬЯКОВ, 
председатель совета 
Петербургской ассоциации малого бизнеса 
в области потребительского рынка:
- Бизнесу точно не нужны. Наши предприятия с удоволь-

ствием бы не уходили на каникулы, но сделают это, во-
первых, подчиняясь федеральному законодательству, а 
во-вторых, понимая, что не имеет смысла работать в пол-
ном режиме в этот «мертвый сезон». Я же лично, призна-
юсь, рад каникулам, потому что у меня катастрофически не 
хватает времени, и появляется шанс доделать то, что я не 
успел в обычное время.

СОГЛАСНО официальному сообщению Феде-
ральной службы по труду и занятости, зимние 
каникулы 2012/13 года в России продлятся с 1 по 
8 января. К ним прибавятся еще два дня - вос-
кресенье, 30 декабря, и понедельник, 31-е (вы-
ходной перенесен с субботы, 29 декабря). Таким 
образом, несмотря на многолетние дискуссии о 
сомнительной пользе продолжительного безде-
лья в это время года, россияне вновь будут отды-
хать десять дней.

Кому нужны 
длинные зимние 

каникулы?
- спросила «Смена» 

у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

НЕОБЫКНОВЕННЫЙ  
КОНЦЕРТ

Бабушка больше 
не должница!

Чиновники отказались от финансовых претензий 
к 98-летней Валентине Анпиловой

98-ЛЕТНЯЯ петербуржен-
ка Валентина Анпилова мо-
жет вздохнуть спокойно: 
судебное преследование в 
отношении нее прекраще-
но. Несколько лет сотруд-
ники Городского информа-
ционно-расчетного центра 
(ГИРЦ) мотали нервы ба-
бушке: сначала ошибочно 
назначили ей дополни-
тельную выплату, а потом 
через суд потребовали 
деньги - 16,5 тысячи руб-
лей - назад.

«СМЕНА» первой рассказа-
ла об этой вопиющей исто-
рии. После того как она полу-
чила колоссальный резонанс 
в городе и стране, чиновники 
пошли на попятную: извини-
лись перед семьей Валенти-

ны Исаковны и признали, что 
доводить дело до суда не сле-
довало. Однако иск забирать 
не стали - мол, по закону не 
положено. Ведь бабушке «пе-
реплатили» государственные 
деньги - и они должны вер-
нуться в бюджет.

То, что чиновники все-таки 
отказались от своих финан-
совых претензий к Валентине 
Анпиловой, стало неожидан-
ностью для всех. Увы, про-

изошло это вовсе не потому, 
что бюрократам из ГИРЦ или 
вышестоящего Комитета по 
социальной политике адми-
нистрации Санкт-Петербурга 
стало стыдно. Просто неиз-
вестный благотворитель по-
жалел бабушку и вместо нее 
покрыл долг. Собственно, 
из-за этого чиновникам при-
шлось отказаться от иска, а 
Василеостровскому районно-
му суду - закрыть дело.

Завершилось все не совсем 
так, как требовала возмущен-
ная общественность, - ведь 
за допущенную ошибку никто 
из сотрудников ГИРЦ ответ-
ственности не понес. Но глав-
ное - завершилось.

- Мы бесконечно этому 
рады, - сообщила Лариса 
Мельник, дочь Валентины Ан-
пиловой.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

ПОБЕДА

Чиновники несколько лет 
мотали нервы 
Валентине Исаковне
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В честь кого 

выстрелит пушка?
Пятимиллионным жителем Петербурга 

может оказаться мигрант

СМОЛЬНЫЙ с большим 
размахом собирается от-
метить рождение пятимил-
лионного петербуржца. 
Напомним, по примерным 
расчетам чиновников, он 
должен появиться на свет 
в третьей декаде сентя-
бря. В честь этого малыша 
запланированы концерты, 
уличные праздники, науч-
ные конференции, детские 
конкурсы. О рождении пя-
тимиллионного жителя 
известит выстрел пушки 
с бастиона Петропавлов-
ской крепости. Вот только 
у специалистов большой 
вопрос: по ком будет па-
лить пушка? Не секрет, что 
в городе рождаемость, 
увы, ниже смертности. Так, 
в прошлом году естествен-
ная убыль населения со-
ставила 4334 человека, за 
шесть месяцев этого года 
- около полутора тысяч 
человек. Откуда же тогда 
Петербург прирастает до-
полнительными жителями, 
спросите вы. Ответ прост: 
хорошие, плюсовые по-
казатели нам создают ми-
гранты.

Ново-
испеченные 

петербуржцы

Оказывается, чтобы по-
пасть в учет «постоянного на-
селения Санкт-Петербурга», 
мигранту достаточно быть за-
регистрированным по месту 
пребывания в северной сто-
лице на срок от девяти меся-
цев. И все: отныне для стати-
стики он - петербуржец! Таких 
новоиспеченных петербурж-
цев у нас достаточно много. 

Возьмем для примера дан-
ные за июль 2012 года. В 
июле у нас родилось 5526 
человек, а умерло 4814 че-
ловек. Надо сказать, это еще 
хороший месяц, потому что 
здесь мы видим положитель-
ный естественный прирост в 
712 человек. В зимние меся-
цы статистика, как правило, 
хуже. Однако в целом количе-
ство постоянного населения 
Петербурга в июле увеличи-
лось аж… на 4732 человека! 
Как нетрудно догадаться, 
4020 новых петербуржцев - 
это мигранты.

- Миграционные процессы 
в последние годы стали опре-
деляющим фактором в рас-
чете численности населения 
Санкт-Петербурга, - расска-
зали «Смене» в Петростате. 
- Именно за счет миграци-
онного прироста, полностью 

компенсирующего потери на-
селения от смертности, чис-
ленность горожан в 2012 году 
ежемесячно увеличивается в 
среднем на 5,4 тысячи чело-
век. Основу миграционного 
прироста в 2011 году соста-
вили лица трудоспособно-
го возраста - 99,3 процента. 
Женщины репродуктивного 
возраста (15 - 49 лет) состав-
ляют до 50 процентов мигра-
ционного притока населения.

Такая вот занимательная 
статистика! С одной стороны, 
тот факт, что наш город снова 
стал пятимиллионником, дол-
жен радовать жителей. Хоро-
шо, что Санкт-Петербург раз-
вивается, растет, ширится. 
Однако надо четко понимать, 
за счет кого происходит это 
расширение. И что реальным 
юбилейным петербуржцем 
может оказаться вовсе не 
младенец, а гость из Средней 
Азии, приехавший на зара-
ботки!

В поисках 
идеального 

малыша

Однако даже при выборе 
младенца возможен казус. 
Ведь в городских роддомах 
рожают не только петербур-
женки, но и беременные из 
других регионов России, а 
также иностранные гражда-
не. Причем многие специаль-
но приезжают рожать именно 
в Петербург, поскольку уро-
вень оказания медицинских 
услуг в северной столице 
выше, чем по месту их посто-
янного жительства. К слову, 
на данный момент около 24 
процентов рожденных в Пе-
тербурге детей не являются 
жителями города, а примерно 
7 процентов - это дети имен-
но приезжих из других стран! 
По сведениям, которые нам 
предоставил городской Ко-

митет по делам ЗАГС, всего 
в 2011 году в Петербурге по-
явилось на свет примерно 
57,5 тысячи малышей. Из них 
больше четырех тысяч детей 
были рождены иностранны-
ми гражданами. В основном, 
конечно, выходцами из стран 
Центральной Азии.

Таким образом, если честно 
и строго высчитывать именно 
юбилейного малыша, может 
возникнуть неловкость. Од-
нако, на счастье чиновников, 
четко определить пятимил-
лионного жителя очень тяже-

ло. Надо сравнивать данные: 
сколько на тот момент умерло 
горожан, сколько родилось, 
сколько приехало и уехало 
мигрантов. Но для праздни-
ка такая точность, наверное, 
даже будет излишней. По-
этому, скорее всего, получит-
ся так: выберут хорошенько-
го, благополучного малыша, 
рожденного коренными пе-
тербуржцами, и представят 
его общественности. Тогда 
этот ребенок и его родители, 
которых покажут на всю стра-
ну, точно уж никого не смутят!

Марну из Таджикистана приехала в Петербург уже беременной

Лечение одного малыша может  обойтись в сотни тысяч рублей

Оказывается, чтобы попасть 
в учет «постоянного 
населения Санкт-Петербурга», 
мигранту достаточно быть 
зарегистрированным по месту 
пребывания в северной столице на 
срок от девяти месяцев. И все: отныне 
для статистики он - петербуржец!  
Таких новоиспеченных 
петербуржцев 
у нас достаточно много.

ВОПРОСЫ
ДЕМОГРАФИИ
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Если экстренно, 
то бесплатно

Кстати, с каждым годом в 
петербургских роддомах по-
является все больше роже-
ниц-мигранток. В том числе 
и тех, кто находится в городе 
нелегально, не имеет полиса 
ОМС и не проходит предро-
дового медицинского обсле-
дования. Однако в соответ-
ствии с российским законом 
экстренную медицинскую по-
мощь бесплатно оказывают 
всем, и рожающую женщину, 
конечно, на улице не оста-
вят. Обычно таких пациенток 
отправляют в два роддома 
- 16-й и 17-й. Там есть спе-
циальные обсервационные 
отделения, которые прини-
мают необследованных бере-
менных. Ведь, как известно, в 
обычное отделение роддома 
без полного набора справок 
(в частности, об отсутствии 
инфекционных заболеваний) 
не попасть.

- Количество иностранных 
гражданок, которые у нас 
рожают, постоянно растет, 
- говорит Елена Карпенко, 
заведующая обсервацион-
ным отделением родильного 
дома № 17. - Большинство 

из них не имеет временной 
регистрации и разрешения 
на работу. Соответственно, у 
них нет полиса ОМС, они не 
могут получать амбулаторную 
помощь бесплатно, а плат-
ные родовые сертификаты 
для них слишком дороги. Так 
и живут до родов - без сдачи 
анализов, без осмотра вра-
ча. По данным 2010 года (мы 
тогда проводили подробное 
исследование), 53 процента 
иностранных гражданок, по-
ступивших к нам, были необ-
следованными. У этой катего-
рии пациенток, естественно, 
чаще случаются осложнения 
в родах или после родов, так 
как они не знают о своих пато-
логиях и не получают коррек-
цию во время беременности. 
Также в этой категории много 
случаев отказов от детей - 
почти 18 процентов - в связи 
с трудными жизненными об-
стоятельствами.

Елена Сергеевна отмечает, 
что иногда от приезжих не то 
что справок - внятных отве-
тов на вопросы врачей не до-
ждешься! Бывает, приходится 
общаться с иностранными 
роженицами, что называет-
ся, на пальцах или с помощью 
рисунков, выясняя, что и где 
болит! Ведь сейчас далеко не 
все мигрантки знают русский 
язык. Большинство из них 
приехали в Петербург вслед 
за мужьями, на работу не хо-
дят, сидят дома, по-русски не 
говорят. Приходится акушер-
кам ждать мужей этих дам 
или искать переводчиц среди 
других пациенток. Но иногда 
на это просто нет времени, 
особенно если роженица по-
ступает в тяжелом состоя-
нии… 

Рассказывая об этом, Елена 
Карпенко огорченно вздыха-
ет. Она уже 15 лет работает в 
сфере родовспоможения, и 
ни разу у нее не было случая, 
чтобы ребенок умирал во вре-
мя родов. За всех своих паци-
енток Елена Сергеевна пере-
живает и помнит каждого ре-
беночка, с которым было что-
то не так. Поэтому ей очень 
трудно смириться, когда про-
блема, которую можно было 
бы решить, будь у врачей чуть 
больше времени или пройди 
пациентка полноценное об-
следование, оборачивается 
серьезными осложнениями.

«Жить 
буду там, 

а рожу здесь!»
За разговорами доходим до 

палат обсервационного отде-
ления и начинаем знакомить-
ся с пациентками из Средней 
Азии. Почти все они очень мо-
лоденькие и смотрят на нас с 
некоторым испугом.

Таджичка Марну лишь четы-
ре месяца живет в Петербур-
ге - приехала сюда, уже буду-
чи беременной.

- У меня это первый ребе-
нок, очень страшно, - призна-
ется она. - Родственниц тут 
нет, никто не поддержит, но 
муж сказал, что мне надо при-
ехать. Он здесь почти 13 лет 
работает водителем марш-
рутки.

Сама девушка находится 
в Петербурге нелегально и, 
конечно, никакого обследо-
вания не проходила. Да и о 
своей дальнейшей судьбе 
пока не думала. Как муж ска-
жет, так и будет! Может, здесь 
останется, а может, после ро-
дов уедет домой.

А вот 19-летняя Мафту-
на из Узбекистана чувствует 
себя намного увереннее. У 
нее миграционные докумен-
ты в порядке да и родствен-
ники уже живут в городе. Вот 
только медицинский полис у 
девушки не оформлен. Гово-
рит, что она просто «забыла 
это сделать», когда получала 
разрешение на работу. Маф-
туна собирается остаться в 
Петербурге, потому что «в Уз-
бекистане жить сейчас плохо 
- работы нет».

Гюнель из Азербайджана, 
напротив, жить в северной 
столице России совсем не 
хочет. Муж-де работает здесь 

автослесарем, потому что 
платят хорошо. Но потом они 
планируют вернуться в Азер-
байджан и построить дом на 
заработанные в Петербурге 
деньги.

- Там все-таки родина - бу-
дем жить там! - категорично 
говорит Гюнель.

Однако пока приезжие де-
вушки строят планы и рожают 
детей, платят за их пребыва-
ние в роддоме отнюдь не му-
жья и не их семьи. Вся эта фи-
нансовая нагрузка ложится на 
больницу и на городской бюд-
жет. Причем расходы на лече-

ние рожениц-мигранток без 
медицинского полиса могут 
быть очень существенными!

- Особенно если рождает-
ся недоношенный ребенок, 
- уточняет Антон Михайлов, 
главный врач родильного 
дома № 17. - Лекарства в 
этих случаях нужны дорогие. 
К примеру, флакон «Куросур-
фа» стоит порядка 20 тысяч 
рублей. А таких флаконов мо-
жет потребоваться 2 - 3 штуки 
на одного ребенка. Поэтому 
затраты на лечение в этом 
случае запросто доходят до 
суммы в несколько сотен ты-
сяч рублей! Конечно, сложив-
шаяся ситуация ненормаль-
на. И проблемы с приезжими 
в роддомах, на мой взгляд, 
будут только обостряться, 
если что-то не изменится в 
миграционной политике. Пу-
скай мигранты приезжают 
и работают, но надо, чтобы 
этот процесс был поставлен 
на цивилизованные рельсы. 
Посмотрите на ситуацию в 
других странах! Например, 
если в США приезжему сроч-
но потребовалась экстренная 
медицинская помощь, то ему 
помогут. Но, если он ее не 
оплатит, об этом станет из-
вестно миграционной службе 

и разрешения на въезд в США 
ему больше не видать! Может, 
возьмем на заметку?

Нужен план 
на 100 лет

Однако, возвращаясь к 
теме пятимиллионного пе-
тербуржца, хотелось бы все-
таки отметить положительную 
тенденцию: горожане дей-
ствительно стали больше ро-
жать и у нас впервые за очень 
долгий период в некоторые 
месяцы наблюдается есте-
ственный прирост, а не есте-
ственная убыль населения. 
Но для специалистов очевид-
но, что долго такой беби-бум 
не продлится, - вскоре мы 
столкнемся с последствиями 
демографической ямы 90-х 
годов. И тогда, вполне воз-
можно, даже плодовитые и 
постоянно прибывающие ми-
гранты не смогут обеспечить 
прирост населения в городе!

- Нам сейчас нужна про-
думанная демографическая 
политика на ближайшие 
100 лет. Да-да, демографи-
ческая «столетка», план на 
век! - уверен Юрий Крупнов, 
председатель наблюдатель-
ного совета Института де-
мографии, миграции и ре-
гионального развития. - Все 
решения по экономике, по 
жилищному строительству, 
по региональному развитию, 
по чему угодно должны быть 
заточены под создание усло-
вий для увеличения рождае-
мости! Главную ставку надо 
делать на многопоколенную 
большую русскую семью. Не 
хотите, чтобы много рожали 
мигранты? Рожайте сами! На 
это должна быть направлена 
вся государственная полити-
ка, все решения власти. Кое-
что стало делаться в послед-
нее время, но это критически 
мало, чтобы принципиально 
улучшить нашу демографи-
ческую ситуацию. При этом 
уже к середине 2030-х годов 
трех-четырехдетная семья 
должна стать стандартом, а 
однодетная семья - наоборот, 
некой аномалией. А иначе мы 
просто не выживем!

Юлия ЛИ
Фото 

Святослава АКИМОВА

С каждым годом в северной столице рожают все больше мигранток  Даже если у роженицы нет полиса, врачи окажут ей помощь

В 2011 году 
в Петербурге 
появилось на 
свет примерно 
57,5 тысячи 
малышей. 
Из них 
больше 
четырех тысяч 
детей были 
рождены 
иностранными 
гражданами. 
В основном, 
конечно, 
выходцами 
из стран 
Центральной 
Азии.

«Главную ставку надо делать 
на многопоколенную большую 
русскую семью, - говорит эксперт 
Юрий Крупнов. - Не хотите, 
чтобы много рожали мигранты? 
Рожайте сами! На это должна быть 
направлена вся государственная 
политика, все решения власти».
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НЕПРАВОВОЕ
ПОЛЕ

ФАС уполномочен заявить.
О своем бессилии

Петербургские антимонопольщики признали, 
что не в состоянии победить незаконную рекламу

УЖ СКОЛЬКО раз «Смена» 
рассказывала о вопиющих 
случаях размещения неза-
конной рекламы! Брендмо-
били, живые рекламоноси-
тели, «художества» на ас-
фальте не только серьезно 
портят облик нашего горо-
да, но и вызывают все воз-
растающее раздражение 
петербуржцев. Казалось 
бы, законодатель сделал 
все, чтобы вернуть эту 
сферу деятельности в пра-
вовое поле, приняв в 2006 
году Федеральный закон 
«О рекламе». Однако беда 
в том, что на практике он не 
работает. Почему?

Зеленый свет 
для 

брендмобиля

Как известно, контроль за 
тем, чтобы деятельность ре-
кламистов соответствовала 
закону, возложен на Феде-
ральную антимонопольную 
службу России (ФАС). У нее 
есть управления в каждом 
российском регионе, в том 
числе и в Санкт-Петербурге. 
Однако похвастаться эффек-
тивной работой на ниве борь-
бы с незаконной рекламой эта 
структура, увы, не может. У ее 
руководителей есть масса 
объяснений, почему так про-
исходит. На недавно состояв-
шемся «круглом столе» пред-
ставитель УФАС по Санкт-
Петербургу выступал вместе 
с представителем одной из 
районных администраций 
города. И вот что любопыт-
но: оказалось, что подходы к 
борьбе с незаконной рекла-
мой у них разные. О каком-то 
сотрудничестве и взаимодей-
ствии между ведомствами го-
ворить не приходится. Кто в 
лес, кто по дрова. Не потому 
ли Федеральный закон «О ре-
кламе» не исполняется?

Взять, к примеру, всем на-
доевшие брендмобили - ста-
рые машины, используемые 
исключительно для перевоз-
ки рекламных конструкций. 
В последнее время их стало 
значительно меньше. Однако 
как признают в УФАС, считать 
это исключительно заслугой 
их ведомства нельзя.

- УФАС долго и с пере-
менным успехом боролось 
с брендмобилями, - заявил 
Петр Яковлев, заместитель 
руководителя УФАС по Санкт-
Петербургу. - Что, впрочем, 
неудивительно: штраф за это 
нарушение предусмотрен 
небольшой - 2000 рублей, а 
объем работы - существен-
ный. Нужно зафиксировать 

факт правонарушения, потом 
направить запрос в органы 
ГИБДД с указанием номер-
ного знака автомобиля, полу-
чить сведения о владельце, 
найти его и наложить штраф. 
Однако благодаря введению 
платной эвакуации автомо-
билей ситуация улучшилась: 
теперь брендмобили можно 
просто вывезти на штрафсто-
янку…

Получается, что благодаря 
эвакуаторщикам антимоно-
польщики избавились от се-
рьезной головной боли - не-
обходимости реагировать на 
сообщения граждан о бренд-
мобилях. В итоге все еще 
попадающиеся на улицах го-
рода рекламовозы, если они 
не мешают движению транс-
порта, убирать некому. На-
пример, когда корреспондент 
«Смены» сообщила предста-
вителю УФАС адрес, где уже 
несколько недель незаконно 
стоит брендмобиль, - про-
спект Большевиков, 1, - Петр 
Яковлев отреагировал на это 
довольно вяло. По крайней 
мере желания тут же заняться 
устранением нарушения за-
кона он не продемонстриро-
вал.

- Вы вправе обратиться с 
заявлением в Антимонополь-
ную службу, - без энтузиазма 
заявил он. - Мы привлечем 
владельца машины к админи-
стративной ответственности, 
если, конечно, его найдем…

Заместитель главы админи-
страции Петроградского рай-
она Валерий Сапожников ре-
шил вступиться за коллегу по 
чиновничьему цеху - видимо, 
чтобы избавить его от лишней 
работы:

- Где ваш брендмобиль сто-
ит? На тротуаре? Вам надо 
написать заявление в адми-

нистрацию того района, на 
территории которого он на-
ходится. Хотя какое там на-
рушение? Кем запрещены 
брендмобили?

Все-таки выяснив, что 
брендмобили уже несколько 
лет запрещены Федеральным 
законом «О рекламе», Вале-
рий Сапожников рассказал о 
том, как с ними борются в Пе-
троградском районе. Опыта 
взаимодействия по этой про-
блеме с УФАС, как оказалось, 
у районной администрации 
нет.

- Лично мы рассматриваем 
брендмобили как разуком-
плектованное транспортное 
средство и эвакуируем на 
временную стоянку по заявке 
служб, занимающихся бла-
гоустройством территории, 
- заявил он. - Или приравни-
ваем их к террористической 
угрозе. Нам ведь нужны за-
конные основания, чтобы 
произвести перемещение 
собственности граждан… 
Уверен, районным админи-
страциям проще с брендмо-
билями бороться, чем УФАС. 
Антимонопольное ведомство, 
может, меры и примет, но вы 
вряд ли решите главную зада-
чу - уберете машину…

Удивительно, но представи-
тель УФАС это выступление 
никак не прокомментиро-
вал…

Эсэмэски идут 
не по адресу

С такой же неохотой, как в 
истории с брендмобилями, в 
УФАС борются с незаконны-
ми СМС-рассылками. Каж-
дому из нас ежедневно на 
мобильный приходит масса 

разного рода рекламных со-
общений. Если вы не давали 
согласие на их получение - 
налицо нарушение закона.

- Да, с такими жалобами 
можно обращаться в УФАС, 
- заявил Петр Яковлев. - Од-
нако нам не всегда удается 
привлечь к ответственности 
рекламораспространителя. 
Пока удалось довести до ло-
гического конца - назначения 
административного штрафа 
- лишь три или четыре таких 
дела. Основная сложность 
заключается в том, что не-
редко непосредственный 
адрес, с которого осущест-
вляется рассылка, приводит 
нас «в никуда». На истинных 
хозяев таких контор выйти 
практически невозможно. Как 
это ни парадоксально, проще 
оказывается привлечь к от-
ветственности вполне себе 
законопослушные организа-
ции, которые просто допу-
стили ошибку. Например, так 
у нас было с дилером одного 
из крупнейших мировых ав-
токонцернов. Обративший-
ся к нам гражданин просил 
компанию исключить его из 
рассылки, но та его просьбу 
случайно проигнорировала. В 
итоге заплатила штраф…

Получается, что борьба с 
надоевшими всем рекламны-
ми эсэмэсками просто не ве-
дется - опять же из-за слож-
ности процедуры…

Может быть, в УФАС зна-
ют, что делать с рекламой на 
асфальте? Эта проблема, как 
оказалось, антимонопольщи-
ков вовсе не интересует.

- Таких жалоб у нас прак-
тически нет, - констатирует 
Петр Яковлев. - Да и вообще 
специальными законами эта 
деятельность никак не ре-
гулируется. Надписи на ас-

фальте в инициативном по-
рядке замазывают работни-
ки жилкомсервисов и ГУЖА. 
Прецедентов привлечения 
кого-то к административной 
ответственности за нанесе-
ние рекламы на дорожное по-
крытие нет…

Замглавы Петроградского 
района честно заявил: жи-
лищные службы оперативно 
закрашивают лишь надписи 
экстремистского характера. 
До остальных руки, увы, не 
доходят. Хотя Валерий Са-
пожников признал: механизм 
привлечения «художников» к 
ответственности существует. 
Для этого владелец террито-
рии, например муниципаль-
ный округ, должен обратиться 
в суд, чтобы взыскать ущерб 
за испорченное имущество. 
Если злоумышленник не уста-
новлен, с соответствующим 
заявлением надо идти сна-
чала в правоохранительные 
органы. Но этой трудоемкой 
процедурой опять же в райо-
нах почему-то никто себя не 
хочет утруждать.

Плохие законы 
или ленивые 
чиновники?

…Совсем скоро - с 1 янва-
ря 2013 года - будет введено 
ограничение рекламы в Ин-
тернете. На нее будут рас-
пространяться те же прави-
ла, которые предъявляются к 
рекламе в печатных СМИ. Вот 
только кто будет контролиро-
вать, чтобы закон соблюдал-
ся? УФАС уже заранее распи-
сывается в своей беспомощ-
ности.

- Я серьезно сомневаюсь 
в возможности контроля за 
незаконной рекламой в сети 
Интернет, - заявил Петр Яков-
лев. - Все мы знаем, что при 
желании сегодня можно най-
ти в Глобальной сети все, 
что угодно, вплоть до спосо-
бов изготовления взрывных 
устройств. Правоохранитель-
ные органы не только России, 
но и других стран мира не в 
состоянии блокировать рас-
пространение подобной ин-
формации. А ведь они обла-
дают невероятными техниче-
скими возможностями, могут 
вести оперативно-разыскную 
деятельность…

То есть антимонопольщики 
заранее знают: с незаконной 
рекламой во Всемирной пау-
тине им не справиться. Что ж, 
на традиционные виды рекла-
мы ФАС также находит упра-
ву с большим трудом. После 
этого остается только гадать: 
это законы в России такие 
плохие или чиновники такие 
ленивые?

Ольга РЯБИНИНА
Фото 

Святослава АКИМОВА

Рекламовозы уезжают и снова возвращаются - при полном попустительстве властей всех уровней
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Грибники опоздали?
В лесах Ленинградской области закончились подосиновики 

и боровики, но еще можно набрать опят, волнушек и груздей

ПЕТЕРБУРГСКИЕ грибни-
ки открыли сезон и друж-
но потянулись за город «по 
своим местам». Однако в 
лесу многих постигло разо-
чарование: урожай грибов 
в этом году скуден. Вроде 
бы заморозков по области 
не было, дожди идут, по-
года стоит относительно 
теплая, а грибов, несмотря 
на практически идеальные 
для них условия, почти нет.

ПО СЛОВАМ опытных гриб-
ников, урожайным был слой 
так называемых колосовиков 
- ранних летних грибов. Были 
грибы и в августе. А сейчас - 
отошли.

- Подосиновики и боровики 
внезапно появились и очень 
быстро исчезли, - рассказы-
вает заядлый грибник Ана-
толий Дымский. - Лисичек в 
этом году было навалом, с 
середины июля почти до кон-
ца августа они встречались 

повсеместно, но сейчас уже 
тоже отходят. В общем и це-
лом грибов все равно мало. 
Последние три года их в Лен-
области было, напротив, ано-
мально много, поэтому, ду-
маю, грибница истощена и ей 
нужна передышка.

Интересное объяснение 
дают астрологи: по их тео-
рии, отсутствие грибов зако-
номерно и объясняется тем, 
что 2012-й - год високосный. 
Кстати, согласно народным 
приметам, в високосные годы 
грибы вообще нежелательно 
ни собирать, ни есть. Тем же, 
кто в приметы и в астроло-
гию не верит и отказать себе 
в лесной прогулке с корзиной 
не в состоянии, надеяться 
найти подосиновики, борови-
ки и подберезовики не стоит. 
Правда, до конца сентября в 
лесах Ленобласти можно на-
брать опят, волнушек, черных 
и белых груздей.

По словам микологов, из-за 
стремительно ухудшающихся 
экологических условий при-
годных для употребления в 

пищу грибов в нашем регионе 
с каждым годом становится 
все меньше. Так, например, 

имеет смысл отказаться от 
сбора свинушек, горькушек 
и козляков - они обладают 

свойством впитывать, как 
губка, вредные вещества.

Миколог Евгений Киселев 
рассказал корреспонденту 
«Смены», что стоит проявлять 
бдительность даже в отноше-
нии сыроежек.

- Некоторые виды сыроежек 
мутируют и становятся опас-
ными, но распознать такие 
грибы очень сложно, так как 
визуально они практически 
не отличаются от съедобных, 
а нередко и растут рядом с 
ними. Лично я вообще пере-
стал брать эти грибы, - пре-
достерегает Киселев. 

Во избежание отравлений 
особенно не рекомендуется 
собирать грибы возле дорог, 
свалок и в радиусе как мини-
мум 30 километров от вред-
ных производств. Также луч-
ше избегать покупок грибов у 
частников, которые в погоне 
за наживой могут нарезать 
боровиков и подосиновиков в 
запрещенных местах.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото 

Святослава АКИМОВА

ТИХАЯ ОХОТА

Секвестр чиновников: 
сокращают не тех

В результате уменьшения штатной численности инспекторов 
Ространснадзора количество катастроф самолетов, 

поездов и судов может серьезно возрасти

В РОСТРАНСНАДЗОРЕ 
продолжается масштаб-
ное сокращение штата ин-
спекторов, что вызывает у 
экспертов по транспортной 
безопасности серьезные 
опасения. В то время как 
ведомство выполняет указ 
бывшего главы государ-
ства Дмитрия Медведева о 
сокращении числа госслу-
жащих на 20 процентов, 
специалисты предсказы-
вают шквал автомобиль-
ных, железнодорожных и 
авиакатастроф.

СНИЖЕНИЕ на четверть 
штатной численности своих 
сотрудников Ространснадзор 
спланировал провести в те-
чение трех лет. Первый этап 
пришелся на прошлый год, 
когда рабочие места потеря-
ли около 400 человек, 85 из 
которых покинули Госморреч-
надзор. Именно в это время 
случились аварии теплохо-
да «Булгария» и платформы 
«Кольская».

Эксперты полагают, что 
Россия теряет контроль над 
транспортной безопасно-
стью, а планы по сокращению 
ведомства называют «целе-

направленным вредитель-
ством». Они апеллируют к 
статистике, а она весьма пе-
чальна. С момента первых со-
кращений в Ространснадзоре 
количество крушений на же-
лезнодорожном транспорте 
увеличилось на 36 процентов, 
авиакатастроф - на 50.

К концу 2013 года в России 
останется лишь 3,5 тысячи 
инспекторов, контролирую-
щих техническую безопас-
ность на транспорте.

По мнению Героя России, 
заслуженного летчика-испы-
тателя Рубена Есаяна, ни к 
чему хорошему сокращение 

штата надзорных органов на 
транспорте не приведет:

- Если регулярные аварии 
происходили при большом 
штате инспекторов, то можно 
себе представить, насколько 
усугубится ситуация, когда 
их станет меньше. Сокращать 
госслужащих, на мой взгляд, 
нужно не в надзорных орга-
нах, а в министерствах, где их 
развелось немерено, а толку 
никакого!

Сокращением штата ин-
спекторов Ространснадзора 
всерьез обеспокоен пред-
седатель Санкт-Петербург-
ской ассоциации перевоз-
чиков пассажиров Василий 
Киселев. Он уверен, что это 
приведет к дополнительным 
проблемам в контроле всей 
транспортной отрасли.

- Дефицит инспекторов 
отразится на качестве про-
ведения проверок. Только в 
Петербурге и Ленинградской 
области работает свыше по-
лутора тысяч перевозчиков, 
которые должны быть под-
контрольны в части исполне-
ния лицензионных требова-
ний и условий. Если инспек-
торов будет меньше, уровень 
обеспечения безопасности 
перевозок может существен-
но понизиться. Подобного 
рода сокращения, наверное, 

есть смысл осуществлять 
только после внедрения и от-
ладки электронной системы 
контроля, когда на всех еди-
ницах транспорта установят 
специальное оборудование, 
сигналы с которого будут по-
ступать в большой вычисли-
тельный центр. В таком слу-
чае надзорные органы будут 
точно себе представлять, 
какие конкретно проблемы и 
где именно возникают.

В свою очередь, ведущий 
эксперт по транспорту ком-
пании «Финам менеджмент» 
считает, что контролиро-
вать качество безопасности 
транспортных средств пре-
жде всего должны их вла-
дельцы - ведь к каждому ав-
тобусу, самолету, поезду или 
кораблю невозможно приста-
вить инспектора.

- Регулярные аварии, в ко-
торых ежегодно погибают 
тысячи людей, были, есть и, 
к сожалению, будут. Никаких 
резких изменений в ситуации 
не произойдет ни при увели-
чении количества специали-
стов по надзору, ни при со-
кращении, ни даже в том слу-
чае, если этот контроль будет 
осуществляться электронны-
ми системами, а не людьми.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото ИТАР-ТАСС

Сельским жителям приходится продавать грибы 
практически поштучно

ВРЕДИТЕЛЬСТВО?

Катастрофа на Волге наглядно показала, к чему могут привести 
сокращения в Ространснадзоре
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«Волонтерство - 

мое лекарство от старости!»
71-летняя петербурженка Татьяна Тарамженина 

работала на Олимпиаде в Лондоне наравне с молодежью

НА ОЛИМПИЙСКИХ играх 
в Лондоне Татьяна Тарам-
женина отметила свое 
71-летие. Многие ее кол-
леги-волонтеры, впервые 
узнав о «паспортном воз-
расте» петербурженки, с 
удивлением переспраши-
вали - правда ли? Не шу-
тит ли она? Потому что вы-
глядит Татьяна Васильевна 
намного моложе, а уж жиз-
нерадостности, энергии и 
оптимизма у этой женщи-
ны столько, что впору за-
видовать двадцатилетним! 
На Олимпиаде она наравне 
со студентами-волонте-
рами проводила на ногах 
по многу часов в день, вы-
держивала такие трудовые 
марафоны, что не каждо-
му спортсмену по силам. 
Впрочем, к трудностям и 
дисциплине ей - капита-
ну милиции в отставке - не 
привыкать!

Вот вам 
и «бабушки»!

По образованию Тарамже-
нина преподаватель фран-
цузского языка, но помимо 
этого хорошо знает англий-
ский. Больше 20 лет Татьяна 
Васильевна проработала в 
милиции, в отделе виз и ре-
гистрации иностранцев, а 
потом - в Северо-Западном 
таможенном управлении, в 
службе внешних связей. В 
рамках своих служебных обя-
занностей она, в частности, 
встречала иностранные де-
легации и организовывала 
их пребывание на террито-
рии нашей страны. В общем, 
переговорный, организаци-
онный и представительский 
опыт у Татьяны Васильевны 
очень богатый. Именно этот 
опыт вкупе со знанием двух 
иностранных языков и позво-
лил ей войти в «золотую сот-
ню» волонтеров оргкомитета 
«Сочи-2014», которых госу-
дарство отправило на Олим-

пиаду в Лондон.
- Конкурс для поездки на 

Олимпиаду, конечно, был 
очень серьезный, - вспомина-
ет Тарамженина. - Проходили 
отбор, как правило, те, кто 
знает два-три иностранных 
языка. Конечно, пожилых поч-
ти не было. Помню, когда я и 
еще несколько пенсионерок 
пришли на волонтерские тре-
нинги, молодежь очень уди-
вилась. В их глазах читалось: 

«Что тут делают эти бабуш-
ки?!» Но потом начались тре-
нинги, упражнения, во время 
которых нас разбивали на 
команды и мы должны были 
как можно лучше справляться 
с определенными задания-
ми. Тут-то молодые и увиде-
ли, что бабушки им мало чем 
уступают! Очень часто нас 
выручал серьезный жизнен-
ный опыт, да и на физические 
трудности мы не жаловались. 

Помню, когда мы работали на 
Кубке мира по горным лыжам 
(это было еще до Олимпиа-
ды в Лондоне), то вставать 
приходилось в пять утра, по-
том, часами стоя на морозе, 
проверять аккредитацию у 
участников или расставлять 
разные предметы на снежных 
склонах. В общем, чисто фи-
зически это было достаточно 
тяжело, но мы со всем справ-
лялись.

Лучше говорить 
о спорте, 

чем о своих 
болячках

Как признается Татьяна Ва-
сильевна, несмотря на все 
трудности, она ни за что не от-
казалась бы от волонтерской 
работы! Считает, что нашла 
на склоне лет деятельность, 
которая приносит ей истин-
ное удовольствие, а главное 
- позволяет сохранять актив-
ность и энергичность.

- Вынужденное безделье 
на пенсии мне не нравилось, 

- говорит Тарамженина. - Ко-
нечно, я периодически зани-
малась какими-то разовыми 
работами, но не всегда это 
приносило моральное удов-
летворение. А в волонтерской 
среде постоянно чувствуешь, 
что жизнь бьет ключом, что 
окружена лучшими, как я счи-
таю, представителями нашей 
молодежи, которые заражают 
тебя своим юношеским задо-
ром! При этом ты участвуешь 
в знаковых спортивных проек-
тах, бываешь в разных стра-
нах мира. Волонтерство - это 
в некотором роде мое лекар-
ство от старости! Поскольку 
оно позволяет получить мно-
жество новых, хороших впе-
чатлений, заставляет тебя 
заниматься саморазвитием, 
поддерживать свое здоро-
вье, активный образ жизни и 
бодрость духа. А настрой для 
наших пенсионеров очень 
важен. К сожалению, многие 
пожилые люди не могут реа-
лизовать себя после пенсии. 
Но я призываю их ничего не 
бояться, заходить на сайты 
волонтеров, записываться, 
пробовать свои силы. Также 
хочется, чтобы родственники 
активно поддержали своих 
бабушек и дедушек. Лично 
мне очень помогло, что сын и 
внучка постоянно следили за 
моими успехами и говорили, 
как они мною гордятся.

Пенсионерка уверена, что 
со временем в российское 
волонтерское движение бу-
дет приходить все больше 
людей «серебряного возрас-
та». Она видела это по при-
меру волонтерских движений 
других стран. Например, в 
Лондоне основную массу во-
лонтеров составляли отнюдь 
не студенты, а люди зрело-
го, а то и пожилого возраста! 
Также были волонтеры с огра-
ниченными возможностями.

- Я хочу, чтобы наше госу-
дарство тоже стало вовлекать 
в волонтерское движение са-
мые разные слои населения. 
Те же пенсионеры еще могут 
сделать очень много, - улыба-
ется Тарамженина.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Татьяна Тарамженина мечтает, чтобы больше пожилых людей 
пришло в спортивное волонтерское движение

«К сожалению, 
многие 
пожилые 
люди не могут 
реализовать 
себя после 
пенсии, - 
говорит Татьяна 
Васильевна. - 
Но я призываю 
их ничего 
не бояться, 
заходить 
на сайты 
волонтеров, 
записываться, 
пробовать 
свои силы».

ТАК ДЕРЖАТЬ!

Ждем вас с 11 до 18 часов 
по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 
Проезд: ст. м. «Горьковская»,  
«Петроградская».

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

Индекс 55003
ПОДПИСКА-2013ПОДПИСКА-2013

Началась 
ОСНОВНАЯ подписка 

на газету «Смена»

 на 1-е полугодие 2013 года 
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области,  

а также в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

Стоимость подписки 
на 6 месяцев (24 выпуска)

до 
адресата

до 
востребования

В почтовых 
отделениях

439 руб. 
38 коп.

417 руб.
54 коп.

Льготная подписка 
в почтовых отделениях для ветеранов 

войны, инвалидов 1-й и 2-й групп 
Индекс Л5003

393 руб. 
60 коп.

376 руб.
14 коп.

В редакции 
газеты 

420 руб. 405 руб.



Седаны начали теснить хетчбэки
На Московском автосалоне показали настоящие новинки и «устаревшие»

СЕНТЯБРЬ по традиции 
отметился проведением 
Московского автосалона, 
крупнейшего в России. На 
выставке было представ-
лено множество громких 
новинок. «Смена» расска-
зывает о главных из них.

НАИБОЛЬШИЙ интерес, 
что вполне логично, вызвали 
новинки среди автомобилей 
среднего и малого среднего 
класса. Из малого вне конку-
ренции - «Opel Astra» в кузове 
седан. Пока что по россий-
ским дорогам колесят только 
хетчбэки. Седан же вышел 
подлиннее и с большим ба-
гажником, что, разумеется, 
не может не радовать. Эта 
модель в базовой комплек-

тации с двигателем 1,4 литра 
и мощностью 101 л. с. стоит 
614 000 рублей. 

Что касается среднего 
класса, то здесь королевой 
стала очередная «Mazda 6». И 
здесь ситуация аналогичная: 
новая «шестерка» лишилась 
привычного кузова хетчбэк, 
который заменили седаны и 
купе. Причем в нашу страну на 
первых порах будут постав-
ляться только седаны. Вот с 
багажником другая история 
- он как раз чуть уменьшился, 
хоть машина и стала длиннее 
на целых 11 сантиметров. Ну а 
цена - от 780 000 рублей, хотя 
в действительности меньше 
чем за 1 100 000 никто не про-
даст.

В том же классе сто-
ит обратить внимание и на 
«Chevrolet», который, как вы 
уже наверняка догадались, 

тоже разразился седаном под 
названием «Malibu». Правда, 
разразился он еще год на-
зад - путь до России оказался 
слишком длинным. Но лучше 

поздно, чем никогда. И потом 
эта модель выпускается аж с 
1977 года, изменившись, по 
разным подсчетам, семь или 
восемь раз. Официально сто-

ит «американец» от 1 285 000 
рублей.

Максим ТАЛАНОВ
Фото ИТАР-ТАСС

и Reuters/Vostock-Photo

Лучше в пробке, 
чем в толпе?

Петербургские автомобилисты не видят смысла 
отказываться от личных машин даже на один день

О ВРЕМЕНАХ, когда ав-
томобиль перестал быть 
роскошью, писали еще 
Ильф и Петров, но, похо-
же, сегодня он перестал 
быть и просто средством 
передвижения! Для жите-
лей мегаполисов во всем 
мире, и Петербург здесь не 
исключение, автомобиль 
- необходимый атрибут 
повседневной жизни. Без 
него якобы никак и никуда. 
Но так ли это, тем более в 
эпоху бесконечных про-
бок?! 22 сентября неза-
менимость личного авто -
транспорта ставится под 
сомнение официально - 
как-никак Всемирный день 
без автомобиля. 

Не тот 
комфорт

Суть проста: в этот день ав-
томобилистов призывают пе-
ресилить себя и отправиться 
на работу или по делам если 
и не пешком, то на обще-
ственном транспорте. Однако 
российские водители тради-
ционно относятся к данному 
предложению, мягко говоря, 
равнодушно. Вот уже пятый 
год подряд. Несмотря и на 
пробки, и на постоянно доро-
жающий бензин.  

Когда-то автовладельцы 
могли утверждать, что эконо-
мят время. Но это «когда-то» 
давно ушло в прошлое. При 
сегодняшней ситуации на до-
рогах, особенно в часы пик, 
передвижение по городу на 
своей машине порой не эко-
номия времени, а его поте-
ря. А не дай бог, нужно ехать 
в центр! Или из одного конца 
Питера в другой. Скажем, из 

Купчина в Озерки. Сколько 
это займет времени, скажем, 
вечером, когда все возвра-
щаются с работы? Часа два, 
никак не меньше. А на метро - 
минут 40.  Тем не менее люди 
упрямо тратят два часа, а то и 
больше на стояние в пробках.

- Пробки нужно принимать 
как неотъемлемую часть жиз-
ни в современном мегаполи-
се, уметь рассчитывать свое 

время и по возможности не 
тратить его впустую, - говорит 
член Всероссийского обще-
ства автомобилистов Евгений 
Митрохин. - А общественным 
транспортом люди не хотят 
пользоваться по простой при-
чине: уровень его комфорта, 
а также организация движе-
ния оставляют желать луч-
шего. Еще один момент - от-
сутствие воспитания у многих 

пассажиров, которые своими 
выходками могут испортить 
настроение на весь день. 

Каменный 
век

Но дело, конечно, не только 
в недостатках общественного 
транспорта. Давайте честно 
признаемся: многим из нас 
пересесть из личного авто-
мобиля в автобус не позво-
ляет забота о собственном 
имидже. Пусть и не гордыня, 
но наслаждение тем, что вот, 
мол, они ездят скопом, а я 
сам по себе. Нет ничего пло-
хого в стремлении к комфор-
ту. Но раз в год, наверное, все 
же можно «выйти в народ». 
Чего ради? Хотя бы для того, 
чтобы вспомнить, насколько 
свободнее дышать в городе, 
где не так много машин. Или 
для того, чтобы дать сигнал 
властям: мол, да, мы готовы 
иногда и на автобусах, если 
ими хотя бы управлять будут 
люди, разговаривающие по-
русски…

Пока же стороны, похоже, 
идти навстречу друг другу не 
готовы. Предоставить удоб-
ный общественный транс-
порт власти не могут даже на 
один день. А автомобилисты 
не готовы на этот один день 
отказаться от своей маши-
ны. Для них это все равно что 
вернуться в каменный век.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото Интерпресс

Неужели приятнее стоять на месте, чем ехать на метро?..

У «Мазды» багажник уменьшился... ...а у «Опеля» увеличился

ДЕНЬ
БЕЗ КОЛЕС

СМОТР
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Заправок АЗС 

«Газпром-
нефть» стало 

больше
Сеть АЗС «Газпром-

нефть» в Северо-Западном 
регионе постоянно расши-
ряется. После открытия 
в Пскове нового автоза-
правочного комплекса по 
адресу Крестовское шоссе 
количество станций уве-
личилось уже до 63, и это 
явно не предел...

Новая АЗС № 66 нахо-
дится по адресу: Крестов-
ское шоссе, 48А, и удобно 
расположена при въезде 
в город, что позволяет об-
служивать как городской, 
так и транзитный транс-
порт. Станция оснащена 
6 топливораздаточными 
колонками. На АЗС мож-
но заправиться дизельным 
топливом, бензином АИ-92, 
АИ-95 и брендированным 
топливом G-Drive, постав-
ляемыми с нефтеперера-
батывающих заводов ком-
пании «Газпром нефть». 
До конца текущего года на 
станции планируется на-
чать реализацию и газомо-
торного топлива - сжижен-
ного углеводородного газа.

На АЗС действует весь-
ма удобная система пост-
оплаты, при которой кли-
ент сначала заправляет ав-
томобиль, а потом оплачи-
вает покупку за наличный 
или по безналичному рас-
чету. Корпоративные кли-
енты могут оплатить за-
правку с помощью топлив-
ных карт «Газпром нефть». 
Также в магазине при АЗС 
представлен широкий ас-
сортимент сопутствующих 
товаров, в том числе под 
собственной торговой мар-
кой «Газпромнефть».

Отметим, что автозапра-
вочная станция сети стала 
второй в Пскове. По словам 
генерального директора 
«Газпромнефть-Северо-За-
пада» Валерия Ледовских, 
в соответствии с планом 
развития розничной сети в 
Северо-Западном регионе 
к концу 2012 года планиру-
ется открыть еще две АЗС 
«Газпромнефть» в Псков-
ской области.

Время 
«Ё-мобиля» 
не пришло

Начало серийного произ-
водства «Ё-мобилей» пере-
носится на 2015 год, хотя из-
начально проект был при-
урочен к старту Олимпиады 
в Сочи. Официально сдвиг 
сроков объясняют тем, что 
американский поставщик 
кузовов не исполнил обяза-
тельства по контракту. На-
помним, что завод по произ-
водству «Ё-мобилей» долж-
ны построить в Петродвор-
цовом районе. Впрочем, по 
мнению экспертов, и к 2015 
году проект осуществлен не 
будет. Поскольку для него 
требуются более крупные 
инвестиции.

От эвакуатора - 
в кусты

Петербургские водители изобретают новые способы 
не платить штраф за неправильную парковку во дворах

ВОТ уже больше месяца 
действуют новые штраф-
ные тарифы за неправиль-
ную парковку автомоби-
лей. 3000 рублей, а имен-
но столько приходится 
платить питерским и мо-
сковским нарушителям, не 
считая услуг эвакуатора, - 
сумма немаленькая. Вот и 
приходится водителям вы-
кручиваться, идти на изо-
щренные выдумки - только 
бы не попадаться на штра-
фы. Жить-то как-то надо, а 
с парковочными местами 
в Петербурге беда даже 
в большинстве спальных 
районов.

ПОНАЧАЛУ выкручивались 
цивилизованно, оставляя ав-
томобили на парковках кру-
глосуточных гипермаркетов 
или просто на платных сто-
янках, отдавая от 150 до 600 
рублей в сутки. Однако пере-
ходить в статус постоянных 
клиентов платных паркингов, 
мягко говоря, невыгодно. А 
ежедневно тратить время 
на поиски мест в соседних 
дворах многим надоело, тем 
более что отдельные жители 
этих самых соседних дворов 
имеют обыкновение выжи-
вать чужие машины варвар-
скими методами - протыкая 
колеса, разбивая стекла и 
даже царапая автомобили. 

Вот водители и изобрели 
несколько нехитрых схем, 
ставящих сотрудников по-
лиции и ГИБДД в тупик. Так, 
чтобы эвакуатору не удалось 
забрать неправильно припар-
кованный автомобиль, маши-
ны во дворах стали ставить 
глубже на газоны - так, чтобы 
транспортное средство ока-
зывалось между деревьями 
или кустарниками и автопо-
грузчик не мог к нему подо-

браться. Кое-кто по такому 
же принципу «прячет» авто-
мобили за правильно припар-
кованными машинами, пред-
варительно договорившись с 
их владельцами, соседями по 
подъезду, чтобы те не пере-
ставляли  автомобили. 

Другие предприимчивые 
водители на ночь просто 
скручивают номера со своих 
машин, чтобы правоохрани-
тельные органы не смогли 
пробить хозяина автомобиля 
и выписать штраф. Но ведь 
и полицейские времени да-
ром не теряли: сознательные 
участковые давным-давно 
составили списки автомоби-
листов, неправильно парку-
ющихся во дворах. И в этих 
списках все есть -  от марки, 
цвета и номера машины до 
телефона ее владельца. Как 
рассказали корреспонденту 
«Смены» сами участковые, 
обзвон нарушителей со скру-
ченными номерами на мно-
гих все же действует. Правда, 
есть и такие, кто не признает-
ся в содеянном, заявляя, что к 
машине, похожей на его, той, 
что без номеров, отношения 
не имеет. Что тут поделать?! 
Не в засаде же полицейским 
сутками сидеть?!

И эта игра в кошки-мыш-
ки будет продолжаться до 
тех пор, пока у каждого пе-
тербургского дома не будут 
свои законные бесплатные 
парковочные места. Мечтать, 
конечно, не вредно. Хотя, по 
сведениям «Смены», муни-
ципальные власти в отдель-
ных районах Петербурга уже 
подумывают об увеличении 
числа парковочных мест за 
счет организации во дворах 
так называемых «карманов», 
места для которых будут вы-
делены за счет газонных тер-
риторий и только там, где это 
удастся согласовать.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото Интерпресс

На скоростной диаметр? 
Лево руля!

В Петербурге появится первая улица с «английским» движением

В КОНЦЕ сентября со-
стоится долгожданное, 
но многими воспринима-
емое с тревогой событие 
- открытие южного участ-
ка Западного скоростного 
диаметра - от Благодатной 
улицы до набережной Ека-
терингофки. Тревога обу-
словлена тем, что движе-
ние по ЗСД будет платным.

СОВСЕМ скоро южный уча-
сток ЗСД будет простирать-

ся куда дальше Благодатной 
улицы. Уже утверждена и 
схема движения при въезде 
на ЗСД и при съезде с него. 
Съезд предусмотрен только 
один - по Екатерингофской 
набережной в направлении 
Обводного канала. А вот по-
пасть на трассу к пункту опла-
ты можно будет аж тремя 
способами. Причем на пути к 
этому пункту не предусмот-
рены светофоры. Сделано 
все именно так с одной целью 
- разделить потоки машин, 
чтобы избежать очередей при 
оплате проезда. 

Итак, чтобы оказаться на 
ЗСД с Обводного канала, 
нужно повернуть на Невель-
скую улицу. Можно оказаться 
на ней и с Двинской улицы. 
Туда, в свою очередь, преду-
смотрен поворот с Шотланд-
ской через Екатерингофскую 
набережную. На этом участ-
ке, кстати, всех ждет большой 
сюрприз - в нашем городе по-
явится первая улица с лево-
сторонним движением! Пря-
мо как в Англии.

Если точнее, то «по левому» 
будут двигаться машины по 
Двинской улице по направле-

нию к порту.
Собственно, потому в Пе-

тербурге и появляется первая 
улица с левосторонним дви-
жением, которое принято в 
некоторых странах. При этом 
по правой полосе поедут ма-
шины с Шотландской улицы. 
Эх, не случайно, похоже, она 
так названа! Благо путаницы 
не возникнет - полосы разде-
лят специальными «островка-
ми». Так что при всем жела-
нии с левой на привычную 
правую полосу никто не за-
едет.

Максим ТАЛАНОВ

Вот они, участники сговора?

КОШКИ-МЫШКИ

ПЛАНЫ

В ПУТЬ-ДОРОГУ



Чем вам запомнился 
инструктор 
по вождению?

- Тем, что его у меня попро-
сту не было. Сдавал на права 
еще во времена советской 
власти, экстерном - водить 
автомобиль меня учил брат. И 
хорошо выучил, пусть я и сдал 
не с первого раза, а со второ-
го. 

На какой улице 
приятнее всего 
стоять в пробке?

- Около моего дома, на 6-й 
линии Васильевского остро-
ва.

Какую машину вы бы 
не купили никогда 
в жизни?

- Предпочитаю не зарекать-
ся. В жизни всякое случается, 
если вдруг припрет  - можно 
купить любой, даже очень да-
лекий от идеала автомобиль. 

Что вы поете 
за рулем?

- Всякую всячину. Когда-то 
пел, сочинял и даже однажды 
записал свое творчество на 
пленку. Но после того как по-
слушал эту пленку на магни-
тофоне, петь практически пе-
рестал. Тем более на публике. 
За рулем, кстати, пою скорее 
не для удовольствия, а ради 
профессиональной деятель-
ности. Для подготовки рече-
вого аппарата к работе.

Каким нестандартным 
транспортным 
средством вы бы 
хотели управлять?

- Вертолетом. Думаю, это 
было бы чудесно. Вот только 
никаких действий в этом на-
правлении не предпринимал 
и вряд ли предприму. Еще ин-
терес вызывает управление 
катером на воздушной по-
душке, но, скорее всего, там 
ничего сложного. В отличие 
от вертолета.

Где самые вежливые 
водители?

- В Будапеште. Об отноше-
нии к пешеходам и говорить 
не приходится, но и к другим 
автомобилистам в столице 
Венгрии отношение очень 
уважительное. Главное - не 
забыть махнуть рукой, и тебе 
сразу позволят перестро-
иться как угодно. В какой-то 
степени стыдно пользоваться 
такой добротой и доверчиво-
стью, но, с другой стороны, 
довольно весело.

Где самые невежливые 
водители?

- Они получатся, если скре-
стить автомобилистов двух 
столиц. В Москве на дороге 
все мгновенно влезают в каж-
дую малюсенькую щелочку, 
а в Петербурге любят учить 
уму-разуму. Все такие педа-
гоги, что порой, простите, 
просто тошнит. Также меня 
раздражает непробиваемая 
упертость и, как я это назы-
ваю, «летчество». Все по до-
роге летят, совершенно не 
обращая внимания на осталь-
ных участников движения. 

Самый неожиданный 
предмет, который вам 
доводилось возить 
в салоне?

- Помню, как взял в салон 
нового авто кошку и она сра-
зу же впилась когтями в ко-
жаную обшивку кресла. Вро-

де ничего неожиданного, но 
запомнилось хорошо.

В какую точку земного 
шара вы бы хотели 
добраться на своем 
автомобиле?

- Раньше такие путешествия 
вызывали большой интерес, 
но сейчас «автофана» уже нет. 
Считаю, лучше не ехать ты-
сячи километров, а взять ма-
шину на месте и покататься 
всласть по красивым местам. 
Причем больше увидишь не с 
водительского, а с пассажир-
ского сиденья.

Что вы обычно 
рассказываете 
инспекторам ДПС?

- Сразу говорю: «Я не вино-
ват!» Если серьезно, то стара-
юсь вести себя на дороге кор-
ректно и правил не нарушать. 
Поэтому и проблем с ДПС 
особых не возникает.

Хотели бы вы 
установить на свою 
машину мигалку?

- Для меня это не принципи-
ально. Конечно, мне бы хоте-
лось сделать для страны что-
то, заслуживающее мигалки. 
Но мечтать о самой мигалке 
как-то ненормально, даже де-
фективно...

Нужен ли вам 
в машине автопилот?

- Пригодился бы, тогда и 
чаще ездил бы на автомо-
биле. Смог бы я довериться 
неодушевленному предме-
ту? Еще как бы смог! Роботы 
- круто, они надежнее.

Какую колдобину 
на дороге вы 
запомнили надолго?

- Напротив Дома книги на 
набережной канала Грибо-
едова. Помню, спешил и не 
заметил дырку в асфальте ря-
дом с люком. Притом что ехал 
отнюдь не с запредельной 
скоростью, не только пробил 
два колеса, но и сломал два 
колесных диска. В общем, 
пережил несколько не самых 
приятных часов.

Есть ли у автомобилей 
душа?

- Характер у них точно есть. 
И еще определенная мсти-
тельность... 

Случалось ли вам 
ругаться на женщин 
за рулем?

- Не ругаться, а ругать. Об-
суждать их действия, вслух 
удивляться. При этом осозна-
вая, что мужчина за рулем так 
бы никогда не поступил, не 
вилял бы «хвостом».

Знаете ли вы, 
чем дроссельная 
заслонка отличается 
от коленвала?

- В теории - да. Если вдруг 
припрет, разберусь.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА
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Только бы 

не взлететь!
Самые мощные автомобили 

в мире

«Bugatti Veyron» (1001 л. с.)

ДОЛГОЕ время «Бугатти» был настоящим чемпионом. А 
1001 «лошадка» считалась магической цифрой. Эта бешеная 
мощность была достигнута с помощью четырех турбонагне-
тателей, установленных на W-образном 16-цилиндровом 
моторе. Хотя на самом деле мощность чуть больше - около 
1040 «лошадок», просто французы сочли цифру «1001» бо-
лее красивой. К слову, французский «Бугатти» в настоящее 
время входит в состав германского концерна «Audi AG», ко-
торый является подразделением «Volkswagen Group».

«SSC Ultimate Aero TT» (1180 л. с.)

ЕВРОПЕЙЦЫ недолго лидировали - их обогнали амери-
канцы.  Причем если французские рекорды просто прини-
маются на веру, то американские зафиксированы офици-
ально и занесены в Книгу рекордов Гиннесса.

«Lotec Sirius» (1200 л. с.)

НАЧНЕМ со скорости. Это чудо (техники, конечно, а не 
природы) способно развить скорость до 420 км/ч. Будь у 
него крылья - взлетело бы. Создал же машину бывший ав-
тогонщик Курт Лоттершмидт, девять лет трудившийся над 
воплощением в жизнь задуманного в чертежах. Ну а мотор у 
машины мерседесовский, что неудивительно.

Подготовила 
Екатерина БУДОГОССКАЯ

ФОТО Reuters/Vostock-Photo  
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«На питерских дорогах 
все педагоги»

Актера и режиссера Владимира Шевелькова 
пугает перспектива «скрестить» 

автомобилистов двух столиц

БЛИЦ 
СО ЗВЕЗДОЙ

профессиональной деятель-
ности. Для подготовки рече-
вого аппарата к работе.
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ных участников движения. 

Самый неожиданный
предмет, который вам 
доводилось возить 
в салоне?

- Помню, как взял в салон
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Спонсор рубрики «Автопилот» - ОАО «Газпром нефть»
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В СРЕДУ в московском 
Доме кино состоится це-
ремония прощания с на-
родным артистом России 
Александром Белявским, 
трагически погибшим на 
81-м году жизни.

СЧИТАЕТСЯ, что Белявский 
непревзойденно играл отри-
цательных героев. В этом, ко-
нечно, «виновата» блестящая 
роль Фокса в многосерийном 
фильме «Место встречи из-
менить нельзя». На самом 
деле мастер старой школы, 
ученик Владимира Этуша, 
убедителен во всех обра-
зах. Незабываемы его борец 
за счастье народа Василий 
Шульга в «Крахе инженера Га-
рина», обаятельнейший друг 
Жени Лукашина по имени 
Александр в «Иронии судь-
бы», мужественный развед-
чик Кулагин в «Их знали толь-

ко в лицо», ироничный пан 
Ведущий из «Кабачка «13 сту-
льев» (кстати, сама идея «Ка-

бачка» принадлежала именно 
Александру Борисовичу).

Любая роль была Белявско-
му по плечу. И - любой дуб-
ляж. Его голосом говорили с 
экрана Жан Габен, Луи де Фю-
нес, Жан-Поль Бельмондо, 
Пьер Ришар и Шон Коннери. 
Этот голос стал родным для 
миллионов отечественных ки-
нозрителей.

Злая усмешка судьбы: по-
сле перенесенного инсуль-
та у Александра Борисовича 
возникли проблемы с ре-
чью, с голосом. Он говорил 
с трудом. В последние годы 
сыграл всего несколько не-
больших ролей. Возможно, 
это была одна из причин, по 
которым Белявский сделал 
шаг из окна.

А может быть, он просто вы-
пал из времени? Может быть, 
мы забывали повторять и по-
вторять выдающемуся актеру, 
как он нужен нам и сегодня?

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС
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МИНИ-АФИША

Премьера
«Зеленый шатер»

 15, 16 сентября
Театр «Балтийский дом»

В БЫТНОСТЬ главным режиссером Театра 
на Васильевском Анджей Бубень выпустил 
там спектакль «Русское варенье» - по про-
изведениям Людмилы Улицкой. Постановка 
получила «Золотой софит» и пользуется за-
служенным успехом. Сегодня, когда Бубень 
уже не главреж, а свободный художник, он 
снова обратился к творчеству Улицкой - к ее 
«Зеленому шатру». И перенес этот густона-
селенный и многовременной роман на сце-
ну «Балтдома». Что получилось - увидим. 

Выставка
«Неизвестный художник»

До 8 октября
Русский музей

ЕСЛИ картина неизвестного автора попа-
дает в знаменитый музей - значит, она того 
стоит. Вот и в пятнадцатитысячной коллекции 
Русского музея есть примерно 800 таких поло-
тен - часть из них можно увидеть на выставке. 
Интерес вызывает не только сама экспозиция 
без имен и названий, но и те исследования, 
которые проводились, чтобы узнать пусть не 
автора, но хотя бы время написания полотна. 
Настоящие детективные истории разворачива-
лись - о них вы тоже можете узнать на выставке.

Открытие
«Трактирщица»

14, 15 сентября
БДТ им. Товстоногова

КАМЕННООСТРОВСКИЙ театр, который считается Ма-
лой сценой БДТ и уже пару раз торжественно открывался, 
на этой неделе откроется снова. Как надолго - неизвестно, 
но премьера, которую обещают здесь показать, рождает 
надежду, что зритель в это глухое место потянется. Ведь  
в спектакле, поставленном по пьесе Гольдони Андреем 
Прикотенко, играет Ксения Раппопорт,  в компании с дру-
гими отличными актерами, которые уже имели успешный 
совместный опыт работы и с Прикотенко, и с Гольдони. 

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Невеста 
для олигарха 

Как на НТВ 
скандала не получилось

ПОКА телевизионщики 
- в свете указаний о воз-
растных ограничениях для 
телезрителей - бьются над 
проблемой, как оградить 
детей от тлетворного вли-
яния курящих персонажей, 
на НТВ замутили новую 
программу «Звонок судь-
бы» - о поисках «невесты» 
для олигарха. Ведущим 
которой стал Петр Листер-
ман.   

И НИКАКИХ противоречий 
с законом здесь нет: про-
грамму, которую ведет глав-
ный поставщик «невест» для 
миллионеров, целомудренно 
показывают в ночи, да еще 
снабдив ярлыком «18+». Но 
факт остается фактом: ори-
ентированного исключитель-
но на молодежь «Муз-ТВ», где 
Листерман уже что-то вел, он 
перекочевал на канал, кото-
рый смотрят представители 
всех возрастных категорий. 
То есть карьерный рост нали-
цо.

Вот только, кажется, не 
оправдает старый сводник 
надежд, возложенных на него 
энтэвэшниками. Они же явно 
рассчитывали на эпатаж, 
скандал и прочие составляю-
щие высокого рейтинга, а все 
оказалось скучно, пресно и 
пошло. 

Ну раздеваются с разной 
степенью эстетичности по-
тенциальные «невесты» на 
камеру, ну делятся на всю 
страну интимными подроб-
ностями своей личной жиз-
ни. И что? Кого этим нынче 
удивишь и шокируешь? Ну 
матерится сам Листерман на-
лево и направо, так, что «за-
пикиваний» в программе ока-
зывается больше, чем слов. 
Опять же - и что? Вот если бы 
без «запикиваний»... Да, еще 
он называет кандидаток зве-
рями, а себя божеством. На 
этом собственно весь эпатаж 
«свахи» по имени Петя исся-
кает. 

Но еще скучнее оказался 
жених-олигарх. Сверкая ис-
кусственными зубами, он 
нудно перечисляет свои тре-
бования и отметает одну кан-
дидатку за другой. Причем 
параметров 90х60х90 и тан-
цев у шеста не хочет, а жаж-
дет лишь интеллигентности и 
высшего образования. «Сва-
ха» обещает исправиться. 

Так что вполне может быть, 
что к следующим выпускам 
подтянутся «невесты» из кон-
серватории, и тогда на «Зво-
нок судьбы» можно будет 
смело вешать ярлык «12+». 

Анна ТАРАСОВА
Рисунок 

Максима СМАГИНА

Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР

УТРАТА

Любая роль была Белявскому 
по плечу

«Ленфильм» 
без москвичей

АФК «Система» отказалась от участия в судьбе 
знаменитой студии

11 СЕНТЯБРЯ в Москве, 
на коллегии Министерства 
культуры, состоятся слу-
шания концепций развития 
«Ленфильма». Экспертам 
будут предложены вари-
анты спасения старейшей 
кинофабрики России. На-
кануне один из трех пре-
тендентов - крупнейшая 
корпорация страны «Си-
стема» - отказался от своих 
намерений.

МОСКВИЧИ собирались 
сделать на исторических 
площадях «Ленфильма» раз-
влекательный центр, а съе-

мочный процесс перенести 
в новостройки. «Нас не так 
поняли», - с горечью заявили 
они после шквала негатив-
ных отзывов в прессе и от-
казались от участия в судьбе 
«Ленфильма».

Таким образом, во вторник 
эксперты изучат две остав-
шиеся концепции - нынешне-
го совета директоров и об-
щественного совета, куда, в 
частности, входят режиссеры 
Дмитрий Лопушанский, Алек-
сей Герман-старший и Дмит-
рий Светозаров. Светозаров 
рассказал «Смене», что уход 
АФК «Система» значительно 
упрощает ситуацию, потому 
что программы совета дирек-
торов и общественного сове-
та во многом близки. Их цель 
- сохранение «Ленфильма» 

как боевой единицы россий-
ской кинематографии, воз-
рождение его былой славы, 
для чего необходимы рекон-
струкция павильонов на Ка-
менноостровском проспекте 
и государственный заказ на 
съемки.

- Однако мы не признаем 
нынешний состав совета ди-
ректоров, - добавил Свето-
заров. - В Москве наши пред-
ставители будут добиваться 
его легитимного избрания. 
В этом случае возможны со-
вместные действия.

Хочется верить, что после 
11 сентября распри вокруг 
киностудии утихнут и мы на-
конец увидим работу режис-
серов над фильмами, а не над 
концепциями.

Людмила АНДРЕЕВА

В ОЖИДАНИИ
КИНО

Выпал из времени
Народный артист России Александр Белявский 

шагнул в открытое окно
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Довлатова 
вернули 
на улицу

Рубинштейна
В ДОМЕ кино состоя-

лась премьера фильма 
«Написано Сергеем До-
влатовым». Как извест-
но, любимый многими 
писатель в свое время  
уехал в эмиграцию, од-
нако новый докумен-
тально-анимационный 
фильм режиссера Рома-
на Либерова совершает 
чудо: Довлатов привет-
ствует зрителей из окна 
своей квартиры на улице 
Рубинштейна, ходит по 
любимым ленинград-
ским местам.

СОЗДАТЕЛИ картины 
сделали редко встреча-
ющееся ныне на экране: 
в фильме обошлось без 
домыслов. Каждая буква, 
прозвучавшая с экрана, на-
писана самим Довлатовым 
- в книгах, в газетах или 
письмах. Перед зрителями 
предстает человек живой, 
рефлексирующий, мучи-
мый поисками слова.

Разумеется, при жизни 
Сергея Довлатова не сни-
мали на пленку: кто мог 
знать, что выламывающий-
ся из рамок принятого тог-
да поведения журналист 
прославится на весь мир 
как писатель? Этот про-
бел восполнили создатели 
фильма, «оживив» фото-
графии друзей и автошар-
жи писателя. Получилось 
зримо, задорно, иногда 
даже по-хулигански. А раз-
ве не так творил и сам До-
влатов?

Не без изящества укра-
сила музыкой эту карти-
ну группа «Billy’s Band». В 
фильме исполняется «Не 
венский вальс» и «Не на-
бить ли мне морду себе 
самому?» на ранние стихи 
Довлатова, написанные им 
во время службы в армии.

- Когда мне предложили 
написать саундтрек к филь-
му про Довлатова, я сперва 
подумал, что это очеред-
ная дешевка, - признался 
корреспонденту «Смены» 
лидер группы Билли Новик. 
- Но просмотренные мате-
риалы оказались стоящи-
ми. Да не только я - и вдова 
писателя, и его дочь Катя 
высоко оценили картину.

Сверить эти мнения со 
своими петербуржцы смо-
гут в Доме кино: показы 
ленты «Написано Довлато-
вым» продолжатся на Ка-
раванной улице весь сен-
тябрь.

Людмила АНДРЕЕВА

РЕДКИЙ КАДР «Окна РОСТА» сражались 
с Наполеоном

В Президентской библиотеке открылась выставка 
к 200-летию Отечественной войны 1812 года

Война с Наполеоном была народной

ОБШИРНАЯ экспозиция 
«Славный год войны на-
родной…» посвящена од-
ному из значимых событий 
российской истории - Оте-
чественной войне 1812 
года. Она распахнула две-
ри в здании Президентской 
библиотеки на Сенатской 
площади, а все желаю-
щие могут познакомиться 
с наиболее яркими - и до 
сегодняшнего дня малоиз-
вестными - архивными ма-
териалами того времени на 
сайте крупнейшего центра 
электронных документов 
нашей страны.

Карикатуры - 
боевые листки
Всем известны «Окна 

 РОСТА», для которых рисовал 
и писал стихи Владимир Мая-
ковский. Они, по сути, заме-
няли газеты и помогали моло-
дой советской республике в 
борьбе против белогвардей-
цев и интервентов. В годы Ве-
ликой Отечественной войны 
лучшие советские художники 
клеймили оккупантов на пла-
катах Совинформбюро. Война 
шла не только на полях сра-
жений. Оказывается, у «Окон 
РОСТА», еще за сто с лишним 
лет, были предшественни-
ки - карикатуры, созданные 
в доступном народу жанре 
Иваном Теребеневым и дру-
гими художниками. Гравюры, 
сделанные с этих рисунков, 
ходили по рукам на фронте и 
в тылу, став оружием в борь-
бе с врагом. Примечательны 
их названия: «Русская баня», 
«Попляши под нашу дудку», 
«Французские мародеры, ис-
пугавшиеся козы».

По сути, карикатуры кам-
пании 1812 года - это бое-
вые листки, оформленные 
понятным для крестьян, го-
родских обывателей языком. 
Они отражали происходящее 

на театре военных действий, 
показывали, как поступать с 
неприятелем. Оригинальные 
карикатуры тех лет сегодня 
можно увидеть в Президент-
ской библиотеке. Однако они 
- лишь небольшая часть экс-
позиции, посвященной борь-
бе с иноземными захватчика-
ми и победе русского народа 
в войне 1812 года.

Рядом с карикатурами вы-
ставлены копии подлинных 
документов, отсканирован-
ных специальным методом в 
здании Синода работниками 
библиотеки и показывающих, 
как в ополчение уходили свя-
щенники, ремесленники, ка-
кие огромные пожертвования 
делали дворяне. Знаменитый 
адмирал Федор Ушаков, уже 
будучи на пенсии в почтенном 
возрасте, отдал для оказания 
помощи людям, которые по-
страдали от наполеоновских 

войск, все состояние - более 
20 тысяч рублей. А главноко-
мандующий русской армией 
Михаил Кутузов в письме на-
чальнику штаба французов 
пишет: «…трудно остановить 
народ, ожесточенный всем, 
что он видит, который готов 
жертвовать собою во имя 
Родины и который не делает 
различий между тем, что при-
нято и что не принято в обык-
новенной войне».

Предупреждения старого 
фельдмаршала не были услы-
шаны. Как и слова российско-
го императора. На выставке 
представлено письмо Алек-
сандра Первого, написанное 
накануне войны Наполеону. 
«Я ничего так не хочу, как из-
бежать войны между нами…» 
- утверждал российский са-
модержец. 

Ответом на него стала 
нота посла Франции в Санкт-
Петербурге Лористона о раз-
рыве отношений и начале 
войны с Россией. Эту ноту 
также можно увидеть на вы-
ставке. Чем в итоге все закон-
чилось - хорошо показывают 
и дипломатические докумен-
ты (черновик послания Алек-
сандра Первого императору 
Австрии о полном очищении 
России от войск Наполеона 
и готовности к европейской 
кампании), и книги («Испо-
ведь Наполеона Бонапарта», 
написанная на острове Свя-
той Елены). «Окна РОСТА» 
ХIХ века чутко реагировали 
на происходящие события, 
откликаясь карикатурами на 
французского императора, 
нос у которого в виде клюва 
двуглавого орла с герба Рос-
сийской империи, изображая 
экс-диктатора в виде нового 
Робинзона Крузо…

150 тысяч 
единиц 

хранения!
Фалеристов привлекут на 

Сенатскую площадь коллек-
ции медалей и орденов, кото-
рыми награждались герои да-
лекой и славной поры, в том 
числе подлинная медаль «За 
взятие Парижа 19 марта 1814 
года». 

Познакомиться со многими 
подлинными материалами 
можно, посетив сайт Прези-
дентской библиотеки: www.
prlib.ru, в разделе «Каталог 
фондов» набрав «1812 год в 
карикатуре», «письма Алек-
сандра Первого».

Вообще ресурсы библио-
теки сегодня - более 150 ты-
сяч единиц хранения. Почти 
половина материалов до-
ступна для всех, у кого есть 
Интернет, впрочем, стать чи-
тателем Президентской биб-
лиотеки и пользоваться все-
ми фондами тоже несложно. 
Надо зарегистрироваться на 
сайте, получить доступ и - за-
казывать литературу в режи-
ме удаленного доступа. А кто 
привык ходить в библиотеку 
ногами, может распечатать 
анкету, принести ее в указан-
ные на сайте либо уточненные 
по телефону 305-16-21 дни в 
здание на Сенатской площа-
ди и, после получения чита-
тельского билета, работать с 
книгой в тиши Синода.

Кстати, в этом сентябре ис-
полнилось три года с начала 
обслуживания читателей в 
Президентской библиотеке. 
Читательский билет № 1 был 
выдан Дмитрию Медведеву. 

Людмила АНДРЕЕВА

Одна из карикатур кисти Ивана Теребенева

При жизни Довлатова 
не снимали в кино

СВИДЕТЕЛЬСТВА
ПОБЕДЫ
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Верно, но медленно

Сборная России по футболу с горем пополам победила Северную Ирландию

ФАБИО Капелло в сбор-
ной России явно решил 
взять пример с Дика Ад-
вокаата. По крайней мере 
свой первый официальный 
матч при итальянце наша 
национальная команда за-
вершила точно с таким же 
счетом, как два года назад 
при голландце. Тогда на 
старте отбора к Ев  ро-2012 
«карликовая» Андорра 
была повержена в гостях 
со скромным счетом 2:0, 
сейчас в дебюте отбора к 
ЧМ-2014 с таким же счетом 
повержена, только дома, 
не самая крупная по фут-
больным меркам Северная 
Ирландия. Нельзя сказать, 
что в лучшую сторону по-
менялась и игра россиян. 
Вероятно, требовать от 
Дона Фабио чего-то боль-
шего, чем скучноватая по-
беда над слабым сопер-
ником, в данный момент и 
преждевременно.

Плюс два 
человека

Если уж продолжать про-
водить параллели, то состав 
сборной по сравнению с ан-
доррской игрой образца сен-
тября-2010 обновился почти 
наполовину. Из основы исчез-
ли ветераны Игорь Семшов, 
Константин Зырянов, Андрей 
Аршавин, Павел Погребняк и 
примкнувшие к ним относи-
тельно молодые еще Юрий 
Жирков, Роман Павлюченко 
и Динияр Билялетдинов. Но 
это если подходить к вопросу 
формально, а на самом деле 

из новых, да и то относитель-
но, для сборной имен в «стар-
те» вышли только два - Виктор 
Файзулин и Дмитрий Комба-
ров. Оба, кстати, выглядели 
весьма активно и картины как 
минимум не портили. А Фай-
зулин и вовсе забил побед-
ный гол. 

То есть, по всем призна-

кам, Капелло обновляет со-
став медленно, зато верно. 
Но омоложение коллектива, 
пусть само по себе занятие и 
весьма важное, не самоцель. 
Главное все-таки игра и ре-
зультат. Которые при Адвока-
ате, прямо скажем, выгляде-
ли так себе. Как вместе, так и 
по отдельности.

Незаменимых 
нет и не будет

Поскольку потерять очки 
на своем поле против севе-
роирландцев было почти не-
возможно, на первый план 
неизбежно вышло именно 
качество футбола. Оно, при-
знаем, не впечатлило. Рос-
сияне большую часть встречи 
передвигались по полю пеш-
ком - как привыкли еще при 
Адвокаате, примерно с такой 
же черепашьей скоростью пе-
ремещался и мяч. Заунывное 
зрелище в первом тайме за-
ставляло немногочисленную 
публику, собравшуюся на мо-
сковском «Локомотиве», не-
довольно посвистывать. Даже 
подумать страшно, как нерв-
но складывалась бы игра, не 
забей в первом тайме Фай-
зулин, - голевых моментов за 
весь матч было раз-два и об-
челся… 

По словам Капелло и фут-
болистов, во всем виновато 
«огородное» поле. Ну а что же 
еще?! Что же касается такти-
ческих изысканий, то очевид-
но, что при новом наставнике 
сборная России будет актив-
нее атаковать флангами, по-
тому Владимир Быстров пре-
вратился в фигуру, близкую к 
незаменимой. 

Хотя незаменимых при Ка-
пелло уж точно не будет! Мно-
гие ли вспомнили о том, что 
даже в запасе отсутствовали 
те же Аршавин  и Жирков? 
Они бы точно в своем нынеш-
нем состоянии игру не уси-
лили. И это, пожалуй, и есть 
главный итог дебюта итальян-
ского тренера - у него играют 
не фамилии, а футболисты. 
Совсем не как при Адвокаате.  

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Reuters/Vostock-Photo

Теперь Денисов капитан!

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2012. 
ОТБОРОЧНЫЙ ТУРНИР. 

ГРУППА F 
Россия - Северная Ир-

ландия  - 2:0 (1:0). Мо-
сква. Стадион «Локомотив». 
Судья - Лаос (Испания). 

Россия: Акинфеев, Аню-
ков, Игнашевич, В. Бере-
зуцкий, Денисов, Широков, 
Дзагоев (Кокорин, 58), Бы-
стров, Файзулин (Глуша-
ков, 85), Д. Комбаров, Кер-
жаков.

Голы: Файзулин, 30; Ро-
ман Широков, 78 (с пен.).

Предупреждены: Бэйрд, 
43; Анюков, 64; Кэткарт, 77; 
Макаули, 86.

Результаты остальных 
матчей: Азербайджан - 
Израиль - 1:1, Люксембург 
- Португалия - 1:2. В бли-
жайшем туре, 11 сентября, 
встречаются: Израиль - 
Россия, Северная Ирлан-
дия - Люксембург, Португа-
лия - Азербайджан.

РЕЗУЛЬТАТГЛАВНАЯ 
КОМАНДА

Александр КЕРЖАКОВ: 
«Не делите соперников 
на слабых и сильных»

По мнению нападающего «Зенита», сборная должна играть в идеальных условиях

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Толстых стал 
президентом
КАК и предполагала «Сме-

на», новым президентом 
РФС стал Николай Толстых, 
победивший на выборах 
по итогам двух туров голо-
сования. Практически все 
участники выборов отмети-
ли их прозрачность и демо-
кратичность. По сути, это 
были первые в истории на-
стоящие выборы президента 
РФС. Обычно молчаливый 
Толстых уже дал понять, что 
и дальше будет говорить не-
много, а делать немало.

КСТАТИ

ПУСТЬ Александр Кержа-
ков и не забил в ворота се-
вероирландцев, претензий 
по самоотдаче в стартовом 
матче отбора к ЧМ-2014 к 
питерскому форварду нет 
никаких. 

- Не сочтите за придир-
ки, но, несмотря на победу, 
сборная России показала 
явно не самый яркий фут-
бол…

- Согласен, что хотелось 
действовать намного эффек-
тнее. Однако где-то нам не 
позволило сделать это ма-
стерство, а где-то подвело 
поле. Надеюсь, со временем 
удастся демонстрировать бо-

лее зрелищный футбол. Тем 
не менее позитивный резуль-
тат достигнут, настроение у 
всех ребят - хорошее. 

- Газон «Локомотива» 
на самом деле настолько 
плох?

- Да, поле далеко не само-
го высокого качества. Мне 
кажется, в начале сентября 
можно найти стадионы с 
лучшим газоном. Ведь на-
циональная команда должна 
выступать в идеальных усло-
виях. Впрочем, для обоих со-
перников эти условия были 
одинаковыми, и мы доказали 
свое превосходство даже на 
таком поле.

- Не обидно, что на игру 
пришло так мало (чуть 
больше 14 тысяч. - Прим. 
К. М.) болельщиков? Мо-

жет, вообще стоит прово-
дить матчи национальной 
команды в других городах? 

- Прежде всего хочу ска-
зать большое спасибо тем, 
кто пришел. Они на отлично 
поддерживали нашу команду, 
особенно во втором тайме. 
Поэтому в том, что после 
перерыва мы начали играть 
веселее, заслуга и болельщи-
ков. Хотя, конечно, при пол-
ном стадионе играть всегда 
приятнее. Не нам решать, но 
если в регионах на матчах 
сборной России трибуны бу-
дут заполняться до отказа, 
почему бы нам там не сы-
грать?

- А почему пенальти бил 
Роман Широков?

- Перед игрой мы догово-
рились, что в случае чего к 

«точке» подойдет либо Роман, 
либо я. Но Широков сегодня 
мог забить юбилейный, 50-й 
гол в своей карьере, поэтому 
именно он и отправился ис-
полнять одиннадцатиметро-
вый. И, как видите, не про-
махнулся.

- Уже во вторник сборной 
России предстоит встреча 
с соперниками посерьез-
нее - израильтянами… 

- Давайте не будем делить 
соперников на слабых и силь-
ных. Все понимают, что встре-
ча предстоит сложная. Тем 
более мы играем на выезде, 
да и наше поражение в Из-
раиле на отборе к Евро-2008 
никто не забыл. Что ж, поста-
раемся взять реванш!  

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС

Кержаков 
благодарит 
болельщиков 
за поддержку
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ТРАНСФЕРЫ
ВЕКА

Миллионы - ничто, 
имидж - все!

Заоблачная сумма, потраченная на Халка и Витселя, 
поможет сделать «Зенит» топ-клубом

В ФУТБОЛЬНОЙ Европе 
коренным образом изме-
нился климат: оглушивший 
всех гром и ослепившая 
всех молния посреди, как 
казалось, ясного транс-
ферного неба оказались 
питерскими. Отоварив-
шись «на флажке» аж на 
100 миллионов евро, пе-
тербургский «Зенит» со-
вершил одну из самых до-
рогих покупок в истории 
мирового футбола и самую 
крупную в истории фут-
бола российского. Общая 
же сумма, заплаченная 
португальскому «Порто»  
за нападающего сборной 
Бразилии Халка и порту-
гальской же «Бенфике» - за 
полузащитника сборной 
Бельгии Акселя Витселя, 
является абсолютным ре-
кордом нынешнего года. 
До чего дошло: переход 
из мадридского «Реала» 
в махачкалинский «Анжи» 
французского опорника 
Лассаны Диары остался 
как бы незамеченным.

Получите - 
распишитесь

В черте русского характера 
- быть недовольным всем и 
всегда. Так оно водится в том 
числе и в футболе. Когда од-
нажды «Зенит» выкупил у мо-
сковского «Динамо» Мигеля 
Данни за 30 миллионов евро, 
завистники начали кричать о 
том, будто чемпион России 
взорвал российский транс-
ферный рынок, а так посту-
пать нечестно. Ну не любят у 
нас толстосумов. 

Последние два года «Зе-
нит» никого не покупал, что 
вызывало у народных масс не 
меньшее раздражение: мол, 
как же так - не могут ни с кем 
договориться,  жмотятся, на 
словах обещают сделать кон-
курентоспособную для Лиги 
чемпионов команду, а на деле 
- ноль. И вот - свершилось! 
Халк и Витсель - получите и 
распишитесь. Только все на-
чинается по новой: как же так 
- разбазарили якобы народ-
ные деньги, снова взорвали 
рынок, переплатили… Дет-
ский сад. 

Оливье 
с повидлом

Лично меня больше все-
го умиляют люди типа пре-
зидента Федерации тенниса 
России Шамиля Тарпищева, 
кричащие, что на деньги, за-
плаченные за Халка и Витсе-
ля, его федерация могла бы 

счастливо жить много лет. Я 
вам, Шамиль Анвярович, так 
скажу: а на деньги, которые 
съедает в год ваша федера-
ция, можно сто лет кормить 
ребятишек из какого-ни-
будь детского дома! При чем 
тут это? А при том - не надо 
класть в одну тарелку оливье 
и повидло…

Переплатил ли «Зенит», от-
дав за Халка 60 миллионов? А 
даже если и так - дешевле все 
равно было не купить. Пере-
платил ли, отдав за Витселя 
40 миллионов? Стопроцент-
но переплатил, думаю, раза 
в два. Только и его дешевле 
было не купить. Зачем тогда 
покупать? А затем - нет ино-
го способа создать европей-
ский топ-клуб. И если руково-
дители «Зенита» и «Газпрома» 
взяли именно этот курс, а он 
был давным-давно объявлен, 
и все сочли его верным, то 
приобретение Халка с Витсе-
лем полностью оправданно.

Лучше 
меньше, 
да лучше

Да, можно говорить о том, 
что «Зенит» и без этих трат 
стал бы чемпионом России и 
вышел бы из группы Лиги чем-
пионов, по крайней мере той, 
что ему досталась. Но цели-
то иные, более глобальные, 
- для начала четвертьфинал 
лиги или полуфинал. А туда 
без топ-футболистов не про-
биться. В конце концов, для 
«Газпрома» это еще и имид-
жевые покупки, вложение в 
рекламу своего бренда. Ведь 
сейчас все только и говорят о 
том, что «Зенит» встал на одну 
ступень с мад ридским «Реа-
лом», который однажды за-
платил 60 миллионов за Луи-
ша Фигу. Ну и самое главное. 
А что, если подсчитать, сколь-
ко за последние года три на 
абсолютно бессмысленные 
приобретения потратил, ска-
жем, московский «Спартак»? 
Да больше 100 миллионов! 
Так лучше купить штучный до-
рогой качественный товар, 
чем много дешевого и нека-
чественного, не так ли?

Конечно, никто не гаранти-
рует, что тот же Халк заиграет 
на российских полях столь же 
эффективно, как на порту-
гальских. Если приедет в ка-
кой-нибудь ноябрьский или, 
что еще страшнее, апрель-
ский «огород» в Самаре или 
поиграет в пекло на искус-
ственном газоне в Перми…  
Никакой гарантии, что все 
сложится, нет. Но и другого 
пути создавать настоящий 
топ-клуб в современных ус-
ловиях тоже нет. Так что, гос-
пода, не мешайте оливье с 
повидлом!

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото ИТАР-ТАСС

Раньше Халк и Витсель играли друг против друга в чемпионате Португалии...

ХАЛК, 
нападающий «Зенита» 
и сборной Бразилии:
- ЭТО еще одна победа, еще один важный 

шаг в моей жизни. Но я должен сказать, что 
благодарен «Порто» за возможность открыть 
мне двери в Европу. Я был очень счастлив 
в Португалии. В «Зените» хочу двигаться в 
том же направлении: одерживать победы 
и завое вывать многие титулы, как это про-
исходило и в «Порто». Изначально я хотел 
играть под номером «12», но мне сказали, 
что он принадлежит болельщикам. Мой друг 
посоветовал мне номер «29», сказал, что он - 
особенный. А со сборной Бразилии проблем, 
думаю, не будет.  Уверен, что главный тренер 
сборной Ману Менезеш будет смотреть мат-
чи российской Премьер-лиги так же, как он 

смотрит игры серии А, английской премьер-
лиги и других чемпионатов.

Аксель ВИТСЕЛЬ, 
полузащитник «Зенита» 
и сборной Бельгии:
 - Я ИГРАЛ против «Зенита» дважды в ев-

рокубках - со «Стандардом» и с «Бенфикой». 
Еще до переезда я знал, что эта команда 
очень хорошая. Когда я играл в «Стандар-
де», мне дали на выбор три номера - «26», 
«27» и «28», и я выбрал последний - в честь 
дня рождения моего отца. Он родился 28 
мая. Мне кажется, для меня это счастливый 
номер. Каждая игра, которую я проводил с 
этим номером, складывалась очень хорошо. 
Так что я хотел бы играть под 28-м до конца 
карьеры.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ИТАК, «Зенит» обзавелся двумя звездами европейского футбола: 26-летним 

нападающим Халком и 23-летним полузащитником Акселем Витселем. Сегодня 
«Смена» представляет любопытные факты о новичках.

Невероятно, но Халк!
Пять слухов и легенд о бразильце

СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ Премьер-лига. 
Значимые трансферы лета 2012 года

«Зенит»: Халк («Порто», Португалия), Аксель Витсель 
(«Бенфика», Португалия).

«Спартак»: Ромуло («Васко да Гама», Бразилия), Ким 
Чельстрем («Лион», Франция), Хосе Мануэль Инсаурраль-
де («Бока Хуниорс», Аргентина), Хосе Хурадо («Шальке-04», 
Германия).

ЦСКА: Марио Фернандес («Гремио», Бразилия), Расмус 
Эльм (АЗ, Голландия).

«Динамо»: Отман Баккал (ПСВ, Голландия), Гордон Шиль-
денфельд («Айнтрахт», Германия).

«Анжи»: Ласина Траоре («Кубань», Россия), Эвертон Жозе 
Алмейда («Брага», Португалия), Лассана Диарра («Реал», 
Испания).

«Рубин»: Иван Маркано («Вильярреал», Испания), Гекхан 
Тере («Гамбург», Германия), Пабло Орбайс («Атлетик», Испа-
ния), Соломон Рондон («Малага», Испания).

«Локомотив»: Ведран Чорлука («Тоттенхэм», Англия), 
Александр Самедов («Динамо», Россия), Даме Н’Дойе («Ко-
пенгаген», Дания).

«Кубань»: Анхель Деальберт («Валенсия», Испания), 
Ибраима Бальде («Осасуна», Испания), Араз Озбилиз 
(«Аякс», Голландия).

«Крылья Советов»: Пабло Себальос («Олимпия», Параг-
вай), Луис Кабальеро («Олимпия», Парагвай).

Самые дорогие трансферы 
в истории «Зенита»

Самые дорогие трансферы 
в истории остальных команд 

Премьер-лиги

Самые дорогие 
мировые трансферы в истории

*Ориентировочная.

Прозвище
 
Многие считают, что Жива-

нилду Виейру ди Соузу назва-
ли Халком в честь его сход-
ства с супергероем комиксов, 
про которого в Голливуде за 
последние годы сняли сразу 
два блокбастера - «Неверо-
ятный Халк» и «Невероятный 
Халк-2» . Действительно, Жи-
ванилду внешне очень похож 
на Халка - невысокого роста, 
очень мускулистый, кряжи-
стый, да и внешность соот-
ветствующая. Прямо вылитый 
одноименный супергерой, 
разве что цветом зеленым 
не вышел. Но на самом деле 
прозвище Халк футболист по-
лучил от отца еще в детстве, 
когда был отнюдь не настоль-

ко атлетичен, зато с удоволь-
ствием изображал монстра-
кумира перед публикой.

Провал 
на Олимпиаде
 На Игры в Лондон Халк ехал 

в статусе главной звезды бра-
зильской сборной. Поклон-
ники и эксперты сравнивали 
его с великим Пеле и проро-
чили феноменальный успех. 
Но игрок надежд не оправдал: 
лишь трижды в шести матчах 
вышел в стартовом составе 
и забил один гол - в финале 
мексиканцам на последней 
минуте. Который от пораже-
ния Бразилию не спас.

Японская 
гастроль

Многие звезды едут в Япо-
нию доигрывать, а Халк, на-
против, отправился в Страну 
восходящего солнца еще ти-
нейджером. Там он не толь-
ко принял второе, японское 
гражданство, но и годик про-
вел в аренде в клубе второго 
дивизиона. «Тогда я очень ста-
рался выделиться и попасть 
в какой-нибудь европейский 
клуб, поскольку в Японии мне 
было не очень уютно. Совер-
шенно не понимал, что проис-
ходит вокруг», - вспоминал о 
тех временах Халк.

Футбольная 
эволюция

Довольно забавно, но Халк 
начинал свою карьеру в Бра-
зилии в качестве левого за-
щитника. Затем он пере-
квалифицировался в полу-
защитника, еще позже в на-
падающего, превратившись 
в настоящего  универсала. В 
роли форварда предпочита-
ет действовать не совсем на 
острие, обладает, несмотря 
на неуклюжесть, превосход-
ным дриблингом левой ногой 
(правая - больше для ходьбы) 
и чудовищной силы ударом. 

Появление 
в «Зените»

 В контракте Халка с «Пор-
то» была прописана сумма 
отступных - 100 миллионов 
евро. Якобы изначально пи-
терцы готовы были заплатить 
50, на что португальцы не со-
гласились. В итоге «Зенит» 
раскошелился на 60 милли-
онов евро, хотя говорит о 40: 
«Порто» получил 40 миллио-
нов, компания, которой при-
надлежали 15 процентов прав 
на футболиста, заработала 9 
миллионов, 3 миллиона - вос-
питавший его клуб, а осталь-
ные деньги были распределе-
ны между футболистом и его 
агентами.

Аксель с полуоборота!
Пять слухов и легенд о бельгийце

Слава 
костолома

 По молодости Витсель уму-
дрился прослыть «плохим 
парнем». И было за что: ле-
том 2009-го 20-летний игрок 
нанес тяжелейшую травму - 
открытый перелом ноги - по-
ляку Марцину Василевскому 
из «Андерлехта», после чего 
еще и на повышенных тонах 
пообщался с судьей по пово-
ду красной карточки, упирая 
на неумышленность своих 
действий. Витселя, несмотря 
на последующие извинения, 
дисквалифицировали почти 
на три месяца, впоследствии 
скостив дисквалификацию до 
восьми матчей. Кроме того, 
от польских фанатов и фана-
тов «Андерлехта» в его адрес 
пришло немало писем с угро-
зами. Думаете, это остано-
вило Акселя? Как бы не так! В 
январе 2010-го опять-таки в 
матче против «Андерлехта» он 
вновь был удален с поля, за то 
что сломал полузащитника 
соперников Роланда Юхаса.

Ошибочка 
вышла

 В Бельгии Аксель уже мно-
го лет считается суперзвез-
дой. Но все же порой фанаты 

наносят удары и по его само-
любию. Так, однажды обра-
тившийся к Витселю за ав-
тографом болельщик спутал 
футболиста с многолетним 
партнером по «Стандарду» и 
национальной сборной Мару-
аном Феллаини. Не слишком, 
кстати, похожим на Акселя, 
разве что прической...

Наследный 
футболист

Примечательно, что отец 
Витселя Тьерри, уроженец 
Мартиники (остров в Кариб-
ском море, находящийся под 
юрисдикцией Франции), так-
же профессионально играл в 
футбол. Так что футбол у Ак-
селя, можно сказать, в крови. 

На все ноги 
мастер

 Футболист-трансформер, 
способный закрыть на поле 
практически любую позицию. 
Даже крайнего или централь-
ного защитника. Но больше, 
конечно же, склонен к игре в 
полузащите, где может быть 
полезен, в зависимости от 
желаний Спаллетти, на пози-
циях как вингера, так и опор-
ного или атакующего хавбека.

Появление 
в «Зените»

 После прошлого успешно-
го сезона в «Бенфике» цена 
Акселя на трансферном рын-
ке подскочила. Повысилась и 
его репутация, Витселя сва-
тали в «Манчестер Юнайтед», 
«Челси» и особенно активно в 
«Реал». Интересовался бель-
гийцем и «Анжи». Но достался 
он «Зениту» за 40 миллионов 
евро. Единственный нюанс: 
по данным авторитетного 
портала transfermarkt.de, сто-
имость Витселя составляет… 
20 миллионов!

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo

Игрок Откуда Год
Стоимость, 
млн. евро*

Халк
Порто 
(Португалия)

2012 60

Аксель 
Витсель

Бенфика 
(Португалия)

2012 40

Данни
Динамо М 
(Россия)

2008 30

Бруну 
Алвеш

Порто 
(Португалия)

2010 24

Александр 
Бухаров

Рубин 
(Россия)

2010 16

Игрок Куда Откуда Год
Стоимость, 
млн. евро*

Самуэль 
Это'О

Анжи
Интер 
(Италия)

2011 27

Карлос 
Эдуардо

Рубин
Хоффенхайм 
(Германия)

2010 21

Юрий 
Жирков

Анжи
Челси 
(Англия)

2011 16

Манише Динамо
Порто 
(Португалия)

2005 15

Балаж 
Джуджак

Динамо
Анжи 
(Россия)

2012 14

Игрок Куда Откуда Год

Стои-
мость, 

млн. 
евро*

Криштиану 
Роналду

Реал 
(Испания)

Манчестер 
Юнайтед 
(Англия)

2009 94

Зинедин 
Зидан

Реал 
(Испания)

Ювентус 
(Италия)

2001 74

Златан 
Ибрагимович

Барселона 
(Испания)

Интер 
(Италия)

2009 69

Кака
Реал 
(Испания)

Милан 
(Италия)

2009 65

Халк
Порто 
(Португалия)

Зенит 
(Россия)

2012 60

Луиш Фигу
Реал 
(Испания)

Барселона 
(Испания)

2000 60

Халк - в честь героя комиксов?

Аксель как танк
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ДАЖЕ не верится, но зна-
менитому нападающему 
«Зенита» Владимиру Каза-
ченку 6 сентября стукнуло 
60 лет. Балтийская медиа-
группа сделала юбиляру 
приятный и оригинальный 
подарок - документальный 
фильм «Звезды петербург-
ского спорта. Владимир 
Казаченок», продемон-
стрированный на канале 
100ТВ в минувшую субботу. 
А премьерный показ, орга-
низованный БМГ совмест-
но с футбольным клубом 
«Зенит», с участием винов-
ника торжества и его за-
мечательных друзей про-
шел в Балтийском медиа-
центре непосредственно в 
день рождения Владимира 
Александровича.

Лучше, 
чем Платини

Поздравить юбиляра в БМЦ 
пришли не только артисты, 
коллеги-футболисты и журна-
листы, но и простые болель-
щики - победители викторины 
на знание биографии велико-
лепного форварда. Но даже 
знатоки футбольной карьеры 
Казаченка, безусловно, смог-
ли почерпнуть для себя что-то 
новое из фильма с редкими 
архивными кадрами из жизни 
и карьеры голеадора из Кол-
пина. А тон мероприятию за-
дал один из самых известных 
болельщиков «Зенита» Миха-
ил Боярский (когда он сыграл 
д’Артаньяна, Казаченок, про-
стите за каламбур, как раз 
и находился в зените своей 
славы).

- Если меня спросят, что 
такое Петербург, то скажу: 
это Володя Казаченок, - за-
верил присутствующих Бояр-
ский. - Он - сердце «Зенита». 
И тогда, когда играл за нашу 
команду, и теперь, когда смо-
трит футбол с трибун. Насто-
ящий мужик, настоящий про-
фессионал, который болеет 
за наш город душой и телом, 
не жалея себя. Великий че-

ловек и футболист! На такого 
истинного профессионала 
надо равняться, и тогда «Зе-
нит» всегда будет чемпионом. 
Знаете, я знаком с Мишелем 
Платини, но мне намного до-
роже знакомство с Казачен-
ком. Потому что столько риф-
мованных кричалок, сколько 
придумано про Володю, про 
Платини не было и никогда не 
будет.

- Простите, а кто вообще 
такой Платини?! - с улыбкой 
спросил у Боярского после 
такой впечатляющей речи 
юбиляр.

Заметный след 
в истории

Действительно, народная 
любовь порой важнее многих 
наград и титулов. Хотя и успе-
хи в карьере Казаченка были 
- он трижды входил в список 
33 лучших футболистов СССР, 
стал бронзовым призером 
чемпионата Союза-1980 в со-
ставе «Зенита» и обладате-
лем Кубка страны в 1977-м в 
московском «Динамо», когда 
по заведенным тогда поряд-
кам отправился в столичный 
клуб «служить в армии». Из-за 
чего даже на некоторое вре-
мя был дисквалифицирован 
и отлучен от большого фут-
бола. Но Казаченок не затаил 
на «Зенит» обиды, напротив, 
сердце тянуло его обратно 
в Ленинград. И он вернулся, 
став настоящим лидером атак 

клуба. Мощный, нацеленный 
на ворота, именно в его стиле 
нынче действует Александр 
Кержаков, которому, кстати, 
уже, будучи тренером, имен-
но Владимир Александрович 
открыл путь в большой фут-
бол. Жаль, из-за тяжелейшей 
травмы Казаченку пришлось 
закончить карьеру аккурат 
перед чемпионским для «Зе-
нита» сезоном-1984. Но он ни 
о чем не жалеет…

- Кадры фильма вызвали 
во мне ностальгию и самые 
хорошие, приятные чувства. 
Теперь вижу: то, что мы дела-
ли, делали не зря, - отметил 
Казаченок. 

Затем народный артист 
России Иван Краско вспом-
нил, как восхищался игрой 
футболиста с трибун и у экра-
на телевизора, и назвал юби-
ляра «простым парнем из 
Колпина», отметив, что про-
стота всегда была для него 
определяющей, ведь когда 
просто - это от души. Партне-
ры по «Зениту» Михаил Лохов 
и Владимир Голубев также 
сказали немало теплых слов 
о юбиляре, отметив не толь-
ко его талант, но и фантасти-
ческую работоспособность. 
В общем, Казаченок оставил 
заметный след в истории 
«Зенита». И совсем неудиви-
тельно, что у него по случаю 
юбилея специально сняли 
отпечатки ног для будущего 
клубного музея.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото 

Святослава АКИМОВА

Янбаев может 
и слева, 
и справа

Защитник «Локомотива» 
переехал в Петербург 

на правах аренды

ПЕРЕД самым закрытием 
российского трансферно-
го окна «Зенит» вспомнил 
о том, что Бог, как и совет 
директоров клуба, таки 
любит троицу, - еще од-
ним новобранцем, соста-
вившим компанию напа-
дающему Халку и полуза-
щитнику Акселю Витселю,  
стал защитник Ренат Янба-
ев. Чемпионы России пол-
ностью выполнили план по 
летним «закупкам».

СРАЗУ оговоримся: Янба-
ева «Зенит» не купил, а лишь 
арендовал у московского 
«Локомотива». Так что разго-
вор о существенных допол-
нительных тратах неуместен. 
Правда, весь последний год 
питерцы пытались догово-
риться с «железнодорожни-
ками» о трансфере не Янба-
ева, а Дениса Глушакова, но 
с одним из своих ведущих 
игроков «Локо» расставаться 
не захотел. Ну а с учетом при-
обретения Витселя и сам во-
прос отпал. 

Зачем понадобился «Зе-

ниту» Янбаев, уже давно по-
терявший место в основном 
составе «Локомотива»? Все 
просто и логично: Лучано 
Спаллетти прекрасно пони-
мает, что для успешного вы-
ступления на двух фронтах - в 
Лиге чемпионов и Премьер-
лиге - ему необходимы заме-
ны на всех позициях. Теперь 
ему есть кем подменить на 
левом фланге обороны Доме-
нико Кришито. Да, там долгое 
время успешно играл и То-
маш Губочан, но ведь он мо-
жет понадобиться в центре… 
Кстати, Янбаев  способен 
действовать не только слева, 
но и справа, то есть как аль-
тернатива Александру Аню-
кову. А то, что Ренат перестал 
попадать в основу «Локо», во-
все не значит, что он разучил-
ся играть в футбол. Парень, 
между прочим, за сборную 
России выступал… 

Скорее всего, Янбаев де-
бютирует за «Зенит» уже в 
ближайшем матче против 
грозненского «Терека». В от-
личие от Халка и Витселя, за-
нятых в своих сборных. В Пе-
тербург они приедут только в 
среду-четверг, а свидание с 
«Тереком» уже в пятницу…

Антон ШЕВЦОВ
Фото ИТАР-ТАСС

«Железнодорожная» форма Ренату пока не понадобится

Слепок стоп легендарного форварда

Михаил Боярский: «Петербург - это Володя Казаченок»

ЮБИЛЕЙ

Семеро смелых
Команда 100ТВ дошла 

до финала своего Кубка

В ПЕТЕРБУРГЕ на стади-
оне «Коломяги-спорт» про-
шел традиционный, 6-й 
по счету ежегодный Кубок 
телеканала 100ТВ по фут-
болу. 

В ТУРНИРЕ принимали 
участие семь команд, в том 
числе и дебютанты - пред-

ставители Лиги юных жур-
налистов и cборная актеров 
Санкт-Петербурга. Причем 
актерам удалось завоевать 
«бронзу», обыграв в матче за 
3-е место сотрудников теле-
канала «Россия - Петербург». 
Команда наших коллег по 
Балтийской медиа-группе из 
100ТВ добралась до фина-
ла, где уступила коллективу 
«Рашн Тревел Гайд». 

Константин МАЛИНИН

ТУРНИР

ТРЕТИЙ
НЕ ЛИШНИЙ

Играй как Казаченок!
К 60-летию легенде «Зенита» 

подарили фильм  
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НУ ЧТО, соскучились? 
Пришло время снова гово-
рить хоккею: «СКА!» Новый 
сезон Континентальной 
хоккейной лиги стартовал 
в Петербурге с уже при-
вычных аншлагов и, конеч-
но же, с песнями. Кстати, 
ни одна другая ледовая 
арена мира не сможет по-
хвастаться столь изыскан-
ными исполнениями госу-
дарственного гимна перед 
хоккейными матчами. Ну 
нет больше нигде Мариин-
ки, нет! «Россия - священ-
ная наша держава…»

Герелло 
прилетел 

с гастролей 
на хоккей

Это не я пою - это я услы-
шал знакомый голос в сто-
ловой Ледового дворца при-
мерно за полчаса до матча 
СКА - «Авангард». Оглянулся 
- не ошибся: Василий Герелло 
собственной персоной. При-
ветствую народного артиста.

- Готовлюсь к выступлению, 
- пояснил корреспонденту 
«Смены» солист Мариинки. - 
Только сегодня вернулся с га-
стролей на Сицилии, специ-
ально чтобы исполнить гимн 
перед первым матчем СКА в 
сезоне. Мы об этом догово-
рились с руководителями клу-
ба давно, еще месяц назад. Я 
являюсь большим поклонни-
ком армейцев, переживаю 
за команду. Хочется, чтобы в 
этом сезоне СКА наконец-то 
завоевал Кубок Гагарина…

Ой, как хочется! Первый 
блин, правда, вышел тем са-
мым комом, на который об-
ращать внимание не стоит, 
- все основные блюда на ар-
мейской кухне будут приго-
товлены лишь к плей-офф. А 
это - не более чем проходной 

фуршет, на котором можно и 
нужно экспериментировать. 
Потому относиться серьез-
но к поражению от «Авангар-
да» не стоит. Как, впрочем, 
и к крупной победе над «Ба-
рысом». Команды пока еще 
только вкатываются в сезон. 
Оттого и множество детских 
ошибок, чрезмерно много не-
вынужденных удалений и так 
далее и тому подобное.

Ковальчук 
уже в Питере

А экспериментировать дей-
ствительно можно и нужно. 
Первая тройка Монахов - 
Мортенссон - Торресен, гово-
рите? А вторая Артюхин - Ти-
хомиров - Афиногенов? А тре-
тья Клименко - Кучерявенко 
- Макаров? Да они еще много 
раз перетасуются! Кстати, 
главный тренер Милош Ржи-
га этим активно занимался по 
ходу обоих стартовых матчей. 
Даже если Игорь Макаров  

продолжит с передач Алек-
сандра Кучерявенко забивать 
такие же красивые голы, как 
«Барысу». И центральный на-
падающий Кучерявенко хо-
рош…

Проблема с «центрами» в 
СКА сегодня ключевая. Об 
этом не устает повторять 
Ржига:

- Я уже второй год говорю, 
что нам нужны центральные 
нападающие. Необходимо 
усиливать состав. Если будет 
объявлен локаут в НХЛ, то мы 
в первую очередь в этом на-
правлении и будем работать. 
Согласно утвержденному ре-
гламенту каждый клуб сможет 
заявить трех игроков из НХЛ: 
двух россиян и одного леги-
онера. Список кандидатов у 
нас подготовлен, но имена 
называть не стану.

Ба, знакомые все лица! 
Смотрю - Илья Ковальчук. Уже 
в Петербурге, уже в Ледовом. 
Правда, не играет, а смотрит.

- Играть будете, Илья?
Молчит. Кажется, молчание 

- знак согласия?

Рыбин нам 
поможет

Только хоккеист «Нью-
Джерси Дэвилс» не централь-
ный нападающий, а левый, 
но армейцам все равно точно 
пригодится! Был бы локаут… 
И до конца весны… Но брать 
кого попало и числа ради в 
СКА не собираются.

- Возьмем только тех, кто 
действительно нужен, ломать 
команду не собираюсь, - за-
веряет Ржига. - Что же каса-
ется Виктора Тихонова, кото-
рый попал к нам в середине 
прошлого сезона, то мне его 
позиция непонятна. Приехал 
- уехал… Что, он собирается 
снова к нам неподготовлен-
ным приезжать?!

Между тем песни в Ледо-
вом продолжаются. Девуш-
ки из группы поддержки СКА 
исполняют записанный по 
новой хит «Давай, давай…». 
Несколько человек СКА таки 
покинули и уже «давать», по-
добно маме Любе, не смогут. 

А вот кто думал, что мог бы 
«дать», но Ржига решил, что 
не может, - это Алексей Ба-
дюков. За день до старта чем-
пионата тренер отказался от 
находившегося на просмотре 
нападающего. Что же касает-
ся Ивана Непряева, то он про-
сто приболел.

 - У него что-то с желудком, 
неделю пролежал в больни-
це, потерял 10 килограммов 
и много сил, - говорит Ржи-
га. - Не знаю, когда Иван вер-
нется в строй. А отбывавший 
дисквалификацию Рыбин уже 
вернулся. Он агрессивный 
игрок, который всегда бьется 
до конца. Рыбин нам поможет.

Поможет! «Максим Рыбин, 
давай, давай, давай…»

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

ШАЙ-БУ!

Центр, центр, я СКА, прием!
В Петербурге стартовал хоккейный сезон

Хоккей. КХЛ. СКА - 
«Авангард» - 1:2, СКА - «Ба-
рыс» - 7:3.

РЕЗУЛЬТАТ

Пока у хоккеистов много детских ошибок

Пусть и СКА взлетит высоко

Герелло исполнил гимн с вдохновением

Судей 
заставили 
говорить

КОНТИНЕНТАЛЬНАЯ хок-
кейная лига слишком мно-
гое копирует с НХЛ. Лучшее 
действительно можно и нуж-
но заимствовать, но не все 
же! В этом сезоне - новое 
правило: главных судей обо-
рудовали микрофонами, и 
теперь именно им надлежит 
объявлять удаления. На деле 
получается глупо и смешно. 
То сами судьи объявляют, 
то диктор. И потом арбитр 
может назвать только но-
мер игрока, который многим 
зрителям на трибунах ни о 
чем не говорит. Диктор же 
объявляет и фамилию уда-
ленного. То есть смысла в 

этом ноу-хау просто нет. Мо-
жет, отказаться от неудачной 
затеи?

НОУ-ХАУ

Не все нужно копировать 
с НХЛ
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По пути с «Зенитом» и СКА
«Газпромнефть-Северо-Запад» 

подвел итоги работы клубной программы за первый год

ПИТЕРСКИМ любителям спорта наверняка 
было бы очень приятно получать регулярные 
скидки от фирменных магазинов футбольно-
го «Зенита» и хоккейного СКА. А сделать это 
довольно просто. Особенно автомобилистам. 
Достаточно стать участником клубной про-
граммы компании «Газпромнефть-Северо-За-
пад» и владельцем бонусной карты «Нам по 
пути».

КЛУБНАЯ программа сети АЗС «Газпромнефть» 
Северо-Западного региона стартовала в сентябре 
2011-го. Она позволяет постоянным клиентам не 
только получать фиксированные скидки, но и поль-
зоваться специальными предложениями от парт-
неров программы при предъявлении бонусной 
карты программы лояльности «Нам по пути». Эта 
программа действует в Северо-Западном регионе 

с 2009-го, позволяя накапливать и тратить бонусы, 
заправляясь или приобретая товары и услуги. В 
настоящее время «Нам по пути» объединяет более 
256 тысяч клиентов. За год партнерами клубной 
программы стали около 35 компаний.

Неудивительно, что ежемесячно более 10 тысяч 
автомобилистов становятся владельцами бонус-
ных карт. При этом возможности клубной програм-
мы являются дополнительным стимулом приобре-
тения бонусной карты «Нам по пути». 

По результатам опроса тысячи владельцев карт, 
чаще всего карты используются при приобретении 
товаров и услуг для автомобиля, посещении кафе 
и ресторанов, а также центров активного отдыха. 
Дальнейшее развитие клубной программы преду-
сматривает привлечение новых партнеров и  рас-
ширение списка привилегий и сервисов для клиен-
тов. Подробная информация о клубной программе, 
компаниях-партнерах и предоставляемых скидках 
доступна на сайте: http://spb.gpnbonus.ru/.

Константин МАЛИНИН

Шараповой 
не хватило агрессии

Главная звезда российского тенниса 
оступилась в полуфинале US Open

До первой 
крови

Защита титула Виталием Кличко 
завершилась скандалом

РОССИЙСКИЙ теннис не 
остался без победы на по-
следнем в году турнире 
«Большого шлема» - чем-
пионкой US Open в миксте 
вместе с бразильцем Бру-
но Суаресом стала Ека-
терина Макарова. Жаль, 
но в одиночном разряде 
триумфа от Марии Шара-
повой мы не дождались, 
она оступилась на стадии 
полуфинала. Тем не менее 
так здорово в Нью-Йорке 
Маша не выступала на про-
тяжении шести лет.

ШАРАПОВА - настоящий 
боец, чьи лучшие качества 
проявляются именно в стрес-
совых условиях, в решаю-
щих третьих партиях равных 
матчей. Тут она обычно про-
сто-напросто бесподобна. 
И это не субъективное мне-
ние, а основанная на цифрах 
объективная реальность. До 
прошлого четверга Маша 
с начала 2011-го провела 
25 трехсетовых поединков, 
из которых уступила только в 
одном-единственном - италь-
янке Флавии Пеннетте на 
прошлогоднем US Open. Нын-
че в Нью-Йорке Шарапова за 
счет своих волевых качеств 
сумела в решающих партиях 
сломить сопротивление со-
отечественницы Надежды 
Петровой и экстравагантной 
француженки Марион Барто-
ли. Однако в поединке с глав-
ной соперницей за теннисный 
трон Викторией Азаренко из 
Белоруссии в третьем сете 
коса, что называется, нашла 
на камень - Азаренко не усту-
пила Шараповой ни в гром-
кости криков, ни в игре и не 

позволила россиянке выйти в 
финал. 

- У меня был шанс, но, ви-
димо, не хватило агрессии на 
корте. Объективно я высту-
пила хорошо, впервые дошла 
здесь до полуфинала с побед-
ного для меня US Open-2006. 
Но все равно очень жаль, ведь 
могла вновь завоевать чемпи-
онский титул, - прокомменти-
ровала свой результат Шара-
пова.

Тем не менее Мария по-
прежнему сохраняет шан-
сы на звание первой ракет-

ки мира по итогам года. У 
остальных российских тенни-
систок и теннисистов в «оди-
ночке» на Открытом чемпи-
онате США, мягко говоря, не 
сложилось. Чемпионка US 
Open-2004 петербурженка 
Светлана Кузнецова вооб-
ще пропустила турнир из-за 
травмы, Вера Звонарева не 
сыграла в Нью-Йорке из-за 
болезни, а остальные не про-
шли дальше третьего круга. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Reuters/Vostock-Photo

УКРАИНСКИЙ боксер 
Виталий Кличко защитил 
свой титул чемпиона мира 
в супертяжелом весе по 
версии WBC. Сделал он 
это не где-нибудь, а в Мо-
скве, в спорткомплексе 
«Олимпийский». Но вместо 
будничного избиения про-
тивника поединок против 
немца Мануэля Чарра за-
вершился скандалом.

НЕТ, КОНЕЧНО, избиение 
тоже было - Кличко-старший 
за три с половиной раунда 
боя несколько раз серьезно 
достал Чарра. Но и соперник, 
к его чести, не выглядел со-
всем уж овечкой на заклание 
и периодически огрызался. 
А в четвертом раунде и во-
все полез вперед. Причем в 
тот момент из-за сильного 
рассечения под глазом лицо 
Чарра, как все вокруг, уже 
было залито кровью, но это 
его совершенно не останав-
ливало. Зато Мануэля оста-
новил рефери, сперва отпра-
вив на  осмотр к врачу, а затем 
(немцу даже не попытались 
оказать помощь) объявив в 
соответствии с рекоменда-

циями доктора о досрочной 
остановке боя и присуждении 
Кличко победы техническим 
нокаутом.

Вердикт привел Чарра в бе-
шенство. Он в отчаянии бил 
по канатам руками, топал по 
настилу ринга ногами, непри-
лично ругался по-немецки и 
жаловался на несправедли-
вость всем вокруг, включая 
самого Кличко. После чего 
еще и залез на канаты на всех 
четырех углах ринга, подни-
мая руку в победном жесте. 
Лишь чуть поуспокоившись, 
Мануэль обнялся с Витали-
ем, назвал Кличко-старшего 
величайшим боксером и по-
просил у него второй шанс, то 
есть матч-реванш.  

- Все хотят боксировать с 
Кличко. Поэтому мне сложно 
представить картину, когда 
мы будем вновь и вновь вы-
яснять отношения, в то время 
как другие будут наблюдать 
за происходящим. Ты получил 
шанс, но проиграл, - не слиш-
ком вежливо отклонил прось-
бу Виталий. 

Понять его можно: очередь 
на «прием» к пожилому, но 
все еще очень сильному чем-
пиону действительно велика.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

ПАРТНЕРСТВО

Кличко отказал Чарру в матче-реванше

Маша еще может стать первой ракеткой мира
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РОМАН
С РАКЕТКОЙ
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ОВЕН. Возможны пе-
ремены в личных отно-
шениях.

ТЕЛЕЦ. Новые собы-
тия послужат трампли-
ном для карьеры.

БЛИЗНЕЦЫ. Старай-
тесь не иметь дел с мо-
лодыми коллегами.

РАК. Доверьтесь пред-
чувствиям - если они 
вас к чему-то подводят.

ЛЕВ. Ваше влияние в 
социальных контактах 
будет полезным.

ДЕВА. На этой неде-
ле вы получите лучшие 
возможности.

ВЕСЫ. Хорошее время 
для вступления в новую 
должность.

СКОРПИОН. С новыми 
делами и проектами 
придется подождать.

СТРЕЛЕЦ. Вам доста-
вит радость неожидан-
ная встреча с другом.

КОЗЕРОГ. Работа и 
здоровье будут основ-
ными на этой неделе.

ВОДОЛЕЙ. В рабочие 
дни инициативу лучше 
не проявлять.

РЫБЫ. Время обсу-
дить с боссом ваши ка-
рьерные перспективы.

- Знаешь, почему мимо 
поста ГИБДД нужно проез-
жать медленно?

- Нет, а почему?
- Ну они же как дети ма-

лые, могут внезапно на до-
рогу выбежать!

Полиция готовится 
к очередной реформе

Стр. 4

            

- Реклама работает?
- Да, работает. Вчера дали 

рекламу: «Нужен сторож». 
Ночью обокрали.

О борьбе 
с незаконной рекламой

Стр. 8

            

Грибник в лесу кричит:
 - Ау! А-у-у-у-у!
Из кустов - медведь: 
- Ты что орешь?
- Грибник я, заблудился. 

Думал, кто услышит…
- Ну я услышал. Тебе легче 

стало?
Что ждет грибников?

Стр. 9

            

Футболисты горячо под-
держали отказавшегося 
от премии математика Пе-
рельмана.

- У нас бы тоже никто за 
миллион долларов на поле 
не вышел, - сочувственно 
делились игроки.

Сколько стоят 
новички «Зенита»?

Стр. 34 
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СМЕХО-
НАВИГАТОР

Даты 
недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Желоб. 

5. Сусек. 8. Огюст. 9. Выкос. 10. 
Углич. 11. Сосок. 14. Торр. 17. 
Баба. 19. Участие. 20. Свод. 21. 
Конь. 22. Иванова. 23. Стон. 25. 
Спас. 28. Годар. 31. «Сампо». 32. 
Юстин. 33. Дарик. 34. Донка. 35. 
Юннат. 

По вертикали: 1. Живот. 2. Ли-
кер. 3. Босс. 4. Гюйс. 5. Стук. 6. 
Сулла. 7. Качка. 12. Опахало. 13. 
Острота. 15. Охват. 16. «Рудин». 
17. Бекас. 18. Бонза. 23. Сосуд. 
24. Обмен. 26. Путин. 27. Сонет. 
28. Года. 29. Дерн. 30. Рюкю. 

По горизонтали: 1. Устройство для водостока. 5. Закром. 8. 
Имя скульптора Родена. 9. Скошенная трава. 10. Город, входящий 
в Золотое кольцо России. 11. Пикантная деталь груди. 14. Внеси-
стемная единица давления. 17. Деревянная болванка для ручной 
забивки свай. 19. В Олимпийских играх оно важнее победы. 20. 
И небесный, и каменный, и летописный. 21. Гимнастический сна-
ряд. 22. ..., Петрова, Сидорова. 23. Звук, издаваемый при страда-
ниях. 25. Церковный праздник. 28. Французский кинорежиссер 
«новой волны». 31. Балет Синисало. 32. Римский император. 33. 
Древнеперсидская золотая монета. 34. Судовой поршневой на-
сос. 35. Участник кружка по изучению природы. 

По вертикали: 1. Старорусское название жизни. 2. Крепкий 
и сладкий алкогольный напиток. 3. Хозяин, начальник, руководи-
тель. 4. Флаг особой расцветки, поднимаемый на носу военных 
кораблей, когда они стоят на якоре. 5. Звук от удара предмета. 6. 
Римский полководец. 7. Колебания судна под воздействием волн. 
12. Большой веер. 13. Меткое смешное выражение. 15. Военный 
маневр. 16. Роман И. С. Тургенева. 17. Болотная птица с длинным 
клювом. 18. Надменное должностное лицо. 23. Вместилище для 
жидких и сыпучих тел. 24. Квартирный бартер. 26. Президент. 27. 
Стихотворная форма, содержащая 14 строк. 28. Богатство Бубы 
Кикабидзе. 29. Верхний слой почвы. 30. Остров в Японии.

Учpедитель и издатель: ЗАО «Смена». 
Регистрационное свидетельство 
ПИ № ФС2-7663 от 28 июля 2005 года 
выдано Управлением Федеральной службы 
по надзору за соблюдением законодательства 
в сфере массовых коммуникаций и охране 
культурного наследия по Северо-Западному 
федеральному округу.

Адрес редакции и издателя: 
197101, Санкт-Петербург, 

ул. Мира, 34, лит. А.

Выходит еженедельно по понедельникам 
Главный редактор Олег ЗАСОРИН.

Заместители главного редактора: 

Валерий ДРОБОТ, Даниил ОРЛОВСКИЙ. 

Руководитель службы дизайна и верстки Виктор РУБАНКОВ.

Редакторы отделов: 

Ольга РЯБИНИНА (информация), 

Софья ВЕЧТОМОВА, Людмила АНДРЕЕВА (культура), 

Сергей ПОДУШКИН (спорт), Святослав АКИМОВ (иллюстрации).

Справки по редакции: тел. 334-35-65.

Отдел информации: тел. 325-21-83, е-mail: info@smena.ru. 
Отдел pекламы: тел./факс: 334-27-92, 325-39-94, e-mail: reclama@smena.ru.

Отдел распространения: тел.: 334-35-57, 334-35-58, е-mail: gazeta@smena.ru.

Служба PR: тел.: 644-50-19, 644-50-20, e-mail: m.zhurova@pr.baltmg.ru.

Подписной индекс «Смены» 55003.

Отпечатано в типографии ОАО «Первая образцовая 
типография», филиал «Санкт-Петербургский 
газетный комплекс». 198216, Санкт-Петербург, 
Ленинский пр., 139. Заказ № 974.
Тираж 10 000 экз. Цена свободная.
Время подписания в печать по графику - 18.00.
Фактическое время подписания в печать - 18.00.

Все товары и услуги, рекламируемые в этом но-
мере, имеют соответствующие сертификаты и 
лицензии. Ответственность за содержание ре-
кламных материалов несет рекламодатель.

Понедельник, 10 сентября Четверг, 13 сентября Воскресенье, 16 сентября
День +15 День +17 День +15 

Ночь +7 Ночь +11 Ночь +11

Давление - 763 мм рт. ст. Давление - 751 мм рт. ст. Давление - 750 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 6 м/с Ветер - юго-западный, 6 м/с Ветер - юго-восточный, 4 м/с

Солнце: восход 7.16, заход 20.34 Солнце: восход 7.23, заход 20.25 Солнце: восход 7.30, заход 20.16

Вторник, 11 сентября Пятница, 14 сентября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +19 День +15

Ночь +15 Ночь +9

Давление - 757 мм рт. ст. Давление - 744 мм рт. ст.

Ветер - южный, 3 м/с Ветер - южный, 5 м/с

Солнце: восход 7.18, заход 20.31 Солнце: восход 7.25, заход 20.22

Среда, 12 сентября Суббота, 15 сентября ЗДОРОВЬЕ. Рост давления нега-
тивно скажется на самочувствии 
людей с сердечно-сосудистыми 
патологиями. Это касается лиц, 
страдающих нестабильным арте-
риальным давлением и вегетосо-
судистой дистонией.

День +22 День +16

Ночь +11 Ночь +9

Давление - 754 мм рт. ст. Давление - 752 мм рт. ст.

Ветер - южный, 4 м/с Ветер -  юго-восточный, 5 м/с

Солнце: восход 7.20, заход 20.28 Солнце: восход 7.27, заход 20.19

ясно

дождь гроза

переменная
облачность

пасмурно

Фото Интерпресс

СКАНВОРД

16 СЕНТЯБРЯ
 105 лет назад, в 1907 

году, первый трамвай 
проехал по улицам нашего 
города.

14 СЕНТЯБРЯ
 95 лет назад, в 1917 

году, Временное прави-
тельство объявило Рос-
сию республикой.

12 СЕНТЯБРЯ
 290 лет назад, в 1722 

году, русские войска во-
шли в Дербент и Баку, 
находившиеся тогда под 
владычеством Персии.

11 СЕНТЯБРЯ
 180 лет назад, в 1832 

году, на Дворцовой пло-
щади в память победы над 
Наполеоном была уста-
новлена Александровская 
колонна (высота 47,5 м). 

10 СЕНТЯБРЯ
 520 лет назад, в 1492 

году, начало года на Руси 
было перенесено с 1 мар-
та на 1 сентября.
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